
Бонды 
сбываются
«Газпром» разведет газ 
по домам за счет  
вечных облигаций

Чтобы завершить газификацию, 
которая, по замыслу президен-
та РФ Владимира Путина, должна 
быть бесплатной для населения, 
«Газпром» объявил о возможно-
сти крупнейшего в своей истории 
размещения рублевых облига-
ций. Компания подала заявле-
ние на регистрацию програм-
мы бондов почти на 150 млрд 
руб. По оценке аналитиков, но-
вые бонды, вероятно, будут учи-
тываться в отчетности «Газпрома» 
как капитал, а не долг и влияние 
на долговую нагрузку компании 
будет несущественным. Зато 
сама газификация может оказать-
ся непростым проектом — на мо-
нополию перекладывают задачу 
разведения газа в дома, которая 
сейчас лежит на регионах.

«Газпром Капитал» подал заяв-
ление на регистрацию программы 
бессрочных облигаций серии 001Б 
объемом 150 млрд руб., говорит-
ся в сообщении компании. Макси-
мальный срок погашения бондов 
не установлен, срок действия про-
граммы — 100 лет. Сейчас в обра-
щении находятся пять выпусков ру-
блевых облигаций «Газпрома» объе-
мом 70 млрд руб., а также десять вы-
пусков облигаций «Газпром Капита-
ла» объемом 120 млрд руб. В «Газпро-
ме» дополнительных комментариев 
не предоставили.

Деньги от выпуска бондов пойдут 
на выполнение компанией новых 
обязательств по газификации: в июне 
президент Владимир Путин поручил 
правительству завершить газифика-
цию страны без привлечения средств 
граждан за подключение. Предпола-
гается, что в 2021–2025 годах финан-
сирование программы газификации 
со стороны «Газпрома» вырастет до 
526,1 млрд руб. Планируется газифи-
цировать 3,632 тыс. населенных пун-
ктов, уровень газификации при этом 
должен вырасти с 71,4% до 74,7%.

В том числе речь идет о том, что 
«Газпром» будет наделен правом под-
ключения потребителей к сетям на 
участке «последней мили» — внутри 
населенных пунктов,— сняв эту обя-
занность с регионов. В 2019 году «Газ-
пром», согласно отчетности, напра-
вил на газификацию 34,3 млрд руб., 
годом ранее — 36,7 млрд руб.
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Чужим здесь не потрафят
Депутаты обсуждают новые наказания для иностранных интернет-компаний
В Госдуме хотят ужесточить ответст-
венность иностранных интернет-ком-
паний за неисполнение российского за-
конодательства. Для этого на основе 
экспертных предложений готовится за-
конопроект, который может повысить 
фиксированные и ввести оборотные 
штрафы, а также допустить замедление 
трафика сервисов в России по реше-
нию суда. В первую очередь нововведе-
ния могут коснуться Facebook и Twitter, 
не исполняющих требования по локали-
зации данных россиян. Взамен им мо-
гут упростить процедуру регистрации в 
России и предложить льготы за созда-
ние совместных предприятий (СП).

Комитет Госдумы по информационной 
политике, технологиям и связи разрабаты-
вает законопроект, который ужесточит от-
ветственность зарубежных интернет-ком-
паний за неисполнение российского зако-
нодательства в части хранения персональ-
ных данных, удаления противоправного 
контента и неуплаты налогов с деятельнос-
ти на территории страны, рассказал источ-
ник „Ъ“. По его словам, речь идет о повы-
шении фиксированных штрафов и введе-
нии штрафов с оборота в России или даже 
в мире, а также применении технических 
мер, например замедления трафика пере-
дачи данных. Финальная версия документа 
может быть официально внесена в октябре.

Предложения, по данным „Ъ“, готовит 
группа экспертов во главе с председате-
лем комиссии по правовому регулирова-
нию обеспечения цифровой экономики 
московского отделения Ассоциации юри-
стов России Александром Журавлевым. Он 
подтвердил „Ъ“, что предложения в пер-
вую очередь направлены на стимулиро-
вание иностранных компаний, включая 
Facebook, Twitter и Apple, открывать пол-
ноценные представительства в России и 
хранить здесь данные.

«В частности, мы предложили упростить 
процедуру регистрации по модели Израи-
ля и Канады, где это можно быстро сде-
лать на сайте, а также позволить получать 
налоговые льготы, которые применяют-

ся для отечественных IT-компаний, в слу-
чае создания СП с российским разработчи-
ком, где доля иностранного участия не бу-
дет превышать 20%»,— уточнил господин 
Журавлев. Если иностранное участие пре-

высит 20%, на получение льгот потребуется 
одобрение правительственной комиссии.

Facebook и Twitter 13 февраля были ош-
трафованы судом Таганского района Мо-
сквы за неисполнение требований по ло-
кализации данных российских пользовате-
лей. Компании не оплатили штрафы в 4 млн 
руб. (см. „Ъ“ от 28 мая), за повторное нару-
шение может последовать штраф до 18 млн 

руб. Очевидно, что текущие санкции не ра-
ботают, поэтому предлагаются новые меры 
в виде ограничения трафика, говорит Алек-
сандр Журавлев. «Чтобы не вызвать злоупо-
требления, мера может применяться только 
в случае вступления в силу акта суда или ор-
гана исполнительной власти»,— отметил он.

Предложения поступили в комитет по 
информполитике, подтвердил „Ъ“ его глава 
Александр Хинштейн. Он также обеспоко-
ен отсутствием представительств иностран-
ных интернет-компаний в России и тем, что 
многие из тех, кто имеет структуры в России, 
«не всегда ведут всю коммерческую деятель-
ность через них». Пока варианты регулиро-
вания только обсуждаются, часть из них по-
требуют одобрения правительства и Минфи-
на. Снижать качество доступа к ресурсам, на-
рушающим законодательство, и давать при-
оритет отечественным сервисам уже предла-
гал депутат Госдумы Антон Горелкин, сооб-
щал „Ъ“ 31 марта.

Есть и компании с активными предста-
вительствами в России, которые не испол-
няют требования регулятора, отмечает за-
мдиректора по правовым вопросам Инсти-
тута развития интернета Борис Едидин. На-
пример, сервис личных водителей Wheely 
по решению суда от 7 августа должен прио-
становить работу на 90 дней из-за отказа пе-
редавать данные о поездках, но фактически 
доступен для пользователей. Поэтому необ-
ходимы нестандартные решения, соглаша-
ется эксперт, приводя в пример требование 
по проведению расчетов в российских бан-
ках или запрет на размещение рекламы.

Но ужесточение штрафов для компа-
ний без представительств не будет эффек-
тивным, поскольку взыскать их невозмож-
но, отмечает ведущий аналитик Россий-
ской ассоциации электронных коммуни-
каций Карен Казарян. Льготы для СП, уве-
рен он, не приведут к массовой регистра-
ции иностранных сервисов в РФ, если бу-
дет ограничено иностранное участие, а 
чтобы реализовать предложение об огра-
ничении трафика пока нет технических 
решений.

Юлия Тишина

Бразды  
надбавления
Доплаты выталкивают генерирующие 
компании с оптового энергорынка

Генерирующие компании массово ухо-
дят с оптового энергорынка из-за мно-
жества нерыночных механизмов. 
Как выяснил „Ъ“, за последние пять 
лет 49 электростанций суммарной мощ-
ностью 1,2 ГВт решили торговать элек-
троэнергией на розничном рынке — на-
прямую с потребителем или сбытовой 
компанией. Таким способом ТЭС может 
вчетверо увеличить доход, отмечают 
эксперты, а прямой покупатель — сэко-
номить до 10% от стоимости электроэ-
нергии. Остановить уход генерации мо-
гут только специальные ограничения, 
говорят участники рынка.

Оптовый энергорынок теряет привле-
кательность для генерирующих компа-
ний. С 2015 года в розничный сегмент 
ушли 49 электростанций суммарной уста-
новленной мощностью 1,25 ГВт, сообщи-
ли „Ъ“ в «Совете рынка» (регулятор энер-
горынков). По правилам с опта на розницу 
могут перейти станции мощностью не бо-
лее 25 МВт, а крупным объектам это запре-
щено. Как отмечают в «Совете рынка», пе-
реход происходит по экономическим при-

чинам, поскольку условия работы на роз-
ничном рынке для некоторых станций ока-
зываются более привлекательными.

Стоимость электроэнергии на оптовом 
рынке складывается из двух составляющих 
— мощности (готовность к работе) и электро-
энергии (реально выработанные киловатт-ча-
сы). У большинства ТЭС платеж за мощность 
формируется через механизм конкурентно-
го отбора мощности (КОМ). Однако часть стан-
ций получает еще и разные доплаты: надбав-
ку по программе договоров на поставку мощ-
ности (ДПМ, гарантирует возврат инвести-
ций в строительство объекта), для снижения 
энерготарифов на Дальнем Востоке, строи-
тельства новой генерации в Калининград-
ской области и Крыму. Из-за роста числа над-
бавок средняя одноставочная цена оптово-
го рынка постоянно растет: за январь—июль 
текущего года она составляла 2,5 тыс. руб. за 
1 МВт•ч в первой ценовой зоне (европейская 
часть РФ и Урал) и 1,8 тыс. руб. за 1 МВт•ч во 
второй ценовой зоне (Сибирь), согласно отче-
ту «Совета рынка» (есть у „Ъ“).
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Мир мирит —  
Карабах воюет
Добиться деэскалации конфликта  
пока никому не удалось

В понедельник азербайджанские вой-
ска пытались развивать наступление 
на армянские позиции в Нагорном Ка-
рабахе. Как объяснил „Ъ“ помощник 
президента республики Хикмет Гаджи-
ев, такие действия военных необходи-
мы для того, чтобы «обезопасить мир-
ное население, компактно живущее 
вдоль линии соприкосновения». По ут-
верждению собеседников „Ъ“ в Арме-
нии, азербайджанское наступление 
выдохлось и бои приобрели позицион-
ный характер. Тем временем едва ли 
не все мировое сообщество призыва-
ло Баку и Ереван прекратить кровопро-
литие и вернуться за стол переговоров. 
В этом хоре диссонансом звучали голо-
са стран, открыто поддержавших одну 
из сторон конфликта.

Кто нанял сирийцев
Второй день обострения конфликта в На-
горном Карабахе прошел почти так же на-
пряженно, как и первый. Вечером в Ми-
нобороны Армении заявили: вооружен-
ные силы Азербайджана начали широко-

масштабное наступление на участке доли-
ны реки Аракс (юг Карабаха, граница с Ира-
ном) и на участке Матагис—Талыш (северо-
восток Карабаха).

Как заявила в понедельник пресс-секре-
тарь Минобороны Армении Шушан Степа-
нян, подразделения Армии обороны Караба-
ха на отдельных участках успешно осуществ-
ляют «операции возмездия». Правда, цена 
этих «успешных операций» была весьма вы-
сокой. Вместе с потерями первого дня число 
погибших с армянской стороны приблизи-
лось к 60. Есть погибшие и пострадавшие и 
среди мирных жителей.

Азербайджанская сторона, в свою оче-
редь, не раскрыла военные потери, говоря 
лишь о жертвах среди мирного населения. К 
понедельнику число раненых достигло 26, 
а число убитых — 6 человек. Как утвержда-
ет Шушан Степанян, азербайджанцы про-
сто не могут оценить свои военные потери, 
так как «несколько десятков» тел их бойцов 
остаются лежать с армянской стороны от ли-
нии фронта.
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пунктов в пользу роста цен составило смещение баланса ответов о ценовых ожиданиях предприя-
тий в ближайшие три месяца в сентябре 2020 года, сообщил Банк России. Ожидаемые темпы роста также выро-
сли до 2,4% в годовом выражении (1,9% в августе). Основные факторы процесса — ослабление рубля и высокие 
темпы роста издержек — тормозил же его умеренный спрос. Население же не считает ослабление рубля основ-
ной причиной роста наблюдаемой и ожидаемой инфляции, объясняя его отложенным на время коронакризиса 
ростом цен. В Райффайзенбанке отмечают, что ЦБ не считает ослабление рубля и отложенное повышение цен 
проинфляционными факторами, предполагая, что регулятор еще допускает возможность смягчения ДКП.

РЫНОК ТРУДА

Компании боятся  
повторения карантина

Большинство компаний опасаются 
нового усиления противоэпиде-
мических мер в связи с распро-
странением коронавируса, следует 
из опроса, проведенного серви-
сом по поиску персонала Работа.
ру. В нем приняли участие более 
1 тыс. работодателей из всех реги-
онов страны.

Напомним, в Москве с 28 сен-
тября возобновляется действие 
ограничений для лиц старше 65 лет, 
также мэрия просит работодателей 
по возможности сохранять удален-
ный режим работы сотрудников. 
Ужесточение связано с ростом 
числа заболевших. Вчера число 
выявленных в РФ за сутки случаев 
заражения коронавирусом пре-
высило 8 тыс.— впервые с июня. 
По словам главного внештатного 
пульмонолога Минздрава Сергея 
Авдеева, повторные вспышки 
COVID-19 зафиксированы в 11 ре-
гионах России.

Как следует из опроса Работы.
ру, 39% респондентов-работода-
телей считают, что не смогут пере-
жить повторное введение жестких 
ограничений. Еще 38% ответили, 
что им в таком случае придется 
выживать — существенно сократив, 
в частности, расходы на персонал. 
23% представителей бизнеса 
сообщили, что их компании готовы 
к повторению карантина — им хва-
тит средств на выплату зарплаты 
сотрудникам и аренду даже 
при значительном сокращении 
оборотов предприятия. Негативные 
прогнозы компаний основаны на их 
опыте работы весной этого года — 
тогда, после завершения первой 
волны ограничений, до 60% пред-
приятий сообщали, что на восста-
новление им потребуется от шести 
месяцев до полутора лет.

Основной мерой при повторном 
введении карантина станет перевод 
сотрудников на удаленную рабо-
ту — как и в марте—апреле этого 
года. Тогда в офисах работали 
сотрудники только 18% компаний, 
а большинство (57%) полностью 
или частично перевели свой персо-
нал на работу из дома.

Сейчас полностью в дистанци-
онном формате продолжает рабо-
тать только 8% предприятий. Почти 
половина (49%) вернули весь штат 
к работе из офиса, у трети (28%) 
дома остались только отдельные 
сотрудники, а еще 15% совмещают 
оба режима. Примечательно, что 
удобным дистанционный режим 
считают только 19% опрошенных — 
большинство компаний оценили его 
негативно. Среди главных причин 
этого — жалобы на снижение эф-
фективности сотрудников и степени 
коммуникации с ними.

Анастасия Мануйлова

РАСПРОСТРАНЕННОСТЬ УДАЛЕННОЙ 
РАБОТЫ СРЕДИ КОМПАНИЙ   

Все работают удаленно 
Часть сотрудников работает удаленно  
Все совмещают работу в офисе и из дома
Все работают в офисе

ГОТОВНОСТЬ БИЗНЕСА 
К НОВОМУ КАРАНТИНУ     

Да, бюджета на зарплату и аренду хватит
Придется выживать всеми способами
Нет, компания не переживет второй карантин
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Торговая сделка между США и Китаем, 
заключенная в январе 2020 года по ито-
гам длительных переговоров, фактически 
не исполняется: закупки по товарам, пе-
речисленным в соглашении (а это около 
70% китайского импорта из США), состав-
ляют около 50% от плана, подсчитали экс-
перты Peterson Institute for International 
Economics (PIIE). По сравнению с 2017 
годом с января Китай сократил закуп-
ки по всем основным товарным группам, 
включая сельхозпродукцию и энергоно-
сители. Впрочем, в условиях пандемии 
и мировой экспорт сократился во втором 
квартале на одну пятую.

Торговая сделка между США и Китаем 
вступила в силу 14 февраля этого года — по 
ее условиям Китай обязался в 2020–2021 го-
дах суммарно увеличить закупки американ-
ских товаров примерно на $200 млрд по срав-
нению с уровнем 2017 года в обмен на отказ 
Вашингтона от проведения последнего ра-

унда повышения пошлин и снижение вдвое 
(до 7,5%) тарифа на китайский импорт в объе-
ме $112 млрд. Однако с января по август ввоз 
составил лишь 50% от планового, свидетельст-
вуют расчеты PIIE. Список товаров в соглаше-
нии охватывает импорт 2017 года в размере 
$108,8 млрд (это 70% китайского импорта из 
США — $154,4 млрд).

К концу 2020 года Китай должен увеличить 
закупки по покрытым соглашением товарам 
на $63,9 млрд: с учетом базы 2017 года, по дан-
ным китайской импортной статистики, это 
$172,7 млрд, по данным экспортной статисти-
ки США — $142,7 млрд. При этом с начала года 
суммарный импорт КНР товаров из списка со-
ставил $56,1 млрд (должен был — $115,1 млрд) 
— по данным экспортной статистики, это 
$47,6 млрд вместо $95,1 млрд.

В том числе по сельхозпродукции Китай 
должен был нарастить поставки на $12,5 млрд 
(что соответствует таргету $36,6 млрд), но с ян-
варя по август они составили $11 млрд вме-

сто $24,4 млрд (43% от плана). По промыш-
ленным товарам поставки должны были вы-
расти на $41,5 млрд по сравнению с таргетом 
$73,9 млрд — пока план выполняется на 60% 
($41,5 млрд). По энергоносителям планиро-
вался прирост на $18,5 млрд, до $25,3 млрд, по 
факту составил лишь 21% ($3,5 млрд). По всем 
остальным товарам определенного таргета за-
дано не было (на них приходится совокупно 
30% импорта), и по ним произошло еще более 
резкое сокращение: поставки в КНР состави-
ли $22,2 млрд — на 28% меньше, чем за анало-
гичный период 2017 года.

Заметим, по данным за восемь месяцев это-
го года, торговый оборот КНР—США снизился 
на 3,5% в сравнении с таким же периодом 2019 
года, в том числе экспорт из Китая — на 3,6%, 
до $266 млрд, а импорт американских това-
ров в КНР — на 2,9%, до $78 млрд. Исполнению 
сделки препятствовала как пандемия (миро-
вой экспорт во втором квартале этого года ис-
пытал беспрецедентный спад — в денежном 

выражении общий объем торговли в годовом 
выражении просел сразу на 21%), так и ослож-
нение взаимоотношений двух стран (включая 
разногласия вокруг Гонконга и новые запреты 
на использование TikTok и WeChat в США по 
требованиям национальной безопасности).

При этом пошлины, введенные США в 
2018 году в отношении ряда товаров из КНР, 
уже признаны не соответствующими прави-
лам международной торговли панелью арби-
тров ВТО (всего за время торговой войны меж-
ду двумя странами средний тариф США для 
китайской продукции вырос с 3,1% до 21%, а 
Китая для американских товаров — с 8% до 
21,1%). Иск касается двух списков товаров, на 
которые Вашингтон ввел пошлины в разме-
ре 25%: сначала в июне (в отношении импор-
та на $34 млрд), а затем в сентябре 2018 года 
($200 млрд). Однако привести это решение в 
действие Китай не сможет — из-за блокиров-
ки работы апелляционной инстанции ВТО.

Татьяна Едовина

Обещать не значит купить
Торговая сделка КНР и США не выполняется

Хотя аналитики РАНХиГС признают, что  
антикризисные меры ЦБ позволили избе-
жать кредитных шоков, как в 2008 и 2014 
годах, но говорить о том, что риски замет-
ного ухудшения качества корпоративных 
портфелей миновали, пока рано. Схожей 
точки зрения придерживаются и в Райф-
файзенбанке. Ситуация прояснится лишь 
к концу года, когда будут отменены льго-
ты ЦБ по формированию резервов и станет 
понятно, какое число компаний, кредиту-
ющихся под 2% и обязательство не сокра-
щать занятых, смогли выполнить условия 
кредитного договора.

Сентябрьский мониторинг экономической 
ситуации в России ИЭП и РАНХиГС рассматри-
вает ситуацию в сфере корпоративного кре-
дитования на фоне антикризисной политики 
ЦБ, запущенной в марте—июне, в том числе — 
снижение расходов банков на формирование 
резервов и стимулирование льготного креди-
тования компаний под гарантии сохранения 
занятости. «Действия ЦБ, а также запас проч-
ности банковской системы… позволили избе-
жать повторения кредитных шоков 2008 и 2014 
годов и нарастить объемы корпоративного кре-

дитования»,— признают авторы обзора. Так, на 
фоне снижения денежных потоков, непредви-
денных расходов бизнеса, падения курса ру-
бля, а также при поддержке регулятором це-
левого кредитования компаний банками объ-
ем корпоративных кредитов в марте резко под-
скочил — и до сих пор рост показателя заметно 
превышает прошлогодние темпы: в январе—
августе 2020 года объем банковских кредитов 
юрлицам в годовом выражении вырос на 9,4% 
против 6,4% годом ранее, а в отношении МСП 
прирост в январе—июле составлял 13% против 
снижения на 2,9% в январе—августе 2019 года. 
17 сентября руководитель экспертного центра 
бизнес-омбудсмена Анастасия Алехнович кон-
статировала: по кредитам на возобновление де-
ятельности под 2% «постоянно идет прирост об-
ращений». По ее данным, на 9 сентября банки 
приняли от предпринимателей более 345 тыс. 
обращений за такими кредитами с приростом 
за неделю в 5,7% (фактически выдано почти 
194 тыс. таких ссуд).

При этом сам ЦБ отмечает: в августе тем-
пы прироста кредитования компаний дейст-
вительно заметно превышали прошлогодние, 
но заметная часть прироста была обеспече-

на одним крупным банком за счет кредитова-
ния нескольких крупных заемщиков в основ-
ном из сырьевого сектора экономики, без них 
же «влияние льготного кредитования систе-
мообразующих предприятий в августе ока-
зало незначительное воздействие на общий 
прирост», что «может объясняться продолжив-
шимся восстановлением денежных потоков 
компаний». Значимого прироста просрочен-
ной корпоративной задолженности в ЦБ так-
же не наблюдают.

В Райффайзенбанке, впрочем, отмечают в 
данных банковского сектора «признаки даль-
нейшего ухудшения качества кредитов». Так, 
по последним (июньским) данным «объем не-
стандартных ссуд (к ним могут относиться ре-
структурированные кредиты, которые возни-
кли из-за неспособности заемщика исполнять 
обязательства на прежних условиях) прирос на 
643,5 млрд руб. (а с начала года плюс 1,57 трлн 
руб.)», замечают они. В результате в банке допу-
скают вероятный рост просрочки в четвертом 
квартале в связи с «вызреванием» текущих кре-
дитов с признаками обесценения до состояния 
безнадежных и возможным введением ограни-
чительных мер из-за второй волны COVID-19. 

Впрочем, судить «об истинном качестве пор-
тфеля корпоративных кредитов можно будет… 
лишь после 1 октября текущего года, когда за-
кончат действовать льготы ЦБ по формирова-
нию резервов», говорят в РАНХиГС. В Райффай-
зенбанке же видят угрозы для банков с высокой 
долей кредитов микро- и малому бизнесу. «Его 
доля во всех кредитах нефинансовым органи-
зациям составляет около четверти, однако эти 
кредиты крайне неравномерно распределены 
по банкам»,— предупреждают аналитики. 

Еще на одну — техническую — угрозу ка-
честву корпоративного портфеля указывал 23 
сентября в письме Михаилу Мишустину биз-
нес-омбудсмен Борис Титов. Условием предо-
ставления льготных «двухпроцентных» кре-
дитов бизнесу было сохранение не менее 80% 
численности работников компаний по состоя-
нию на 1 июня 2020 года, но ряд компаний про-
извел более значительные сокращения и взял 
кредиты до этой даты, когда у банков были дан-
ные о занятых лишь на 1 мая. Теперь таких за-
емщиков могут признать нарушителями кре-
дитного договора — и ставка для них вырастет 
с 2% до 15% годовых.

Алексей Шаповалов

Кредитный портфель раздуло господдержкой
Качество корпоративных долгов выяснится только к концу года

Федеральный центр должен оперативно 
довести до губернаторов параметры об-
новленных нацпроектов, а также прави-
ла финансирования их мероприятий, что-
бы с 2021 года несколько замершая из-за 
эпидемии работа была возобновлена уже 
в соответствии с целями из июльского ука-
за о приоритетах развития России в бли-
жайшее десятилетие. Такое поручение 
правительству дал вчера Владимир Путин 
на расширенном заседании президиума 
Госсовета.

Белый дом должен в сжатые сроки довести 
до регионов целевые показатели скорректиро-
ванных нацпроектов, чтобы активная работа 
над ними началась уже в 2021 году, заявил вче-
ра Владимир Путин на прошедшем в формате 
видеоконференции заседании президиума Гос-
совета. Пока, по словам президента, еще «не все 
цифры и параметры доведены до региональ-
ных управленческих команд», притом что ос-
новные мероприятия реализуются именно на 
местах, и региональные власти должны знать, 
какие конкретно задачи стоят перед ними, как 
будет вестись мониторинг их достижения, а так-
же у них должна быть возможность маневриро-
вать выделяемыми средствами.

Напомним, национальные проекты реа-
лизуются с 2019 года. Рассчитаны они были 
до 2024 года, но этим летом их срок был про-
длен до 2030-го. Объявлено, что сейчас у прави-
тельства пять приоритетных задач (националь-
ных целей): сохранение населения, здоровье и 
благополучие людей, возможности для их са-
мореализации, комфортная и безопасная сре-
да для жизни, достойный, эффективный труд 
и успешное предпринимательство, цифровая 

трансформация. Более конкретно — реальный 
рост инвестиций в основной капитал на уров-
не не менее 70% (по сравнению с 2020 годом), 
повышение средней продолжительности жиз-
ни до 78 лет к 2030 году, сокращение уровня 
бедности до 6,5%. Скорректировать нацпроек-

ты в соответствии с переназначенными целя-
ми правительство должно к 30 октября.

Среди остающихся спорных вопросов — сро-
ки достижения главной задачи нацпроекта «Жи-
лье и городская среда». Поставленная ранее за-
дача по наращиванию объемов ввода жилья 
до 120 млн кв. м к 2024 году была отложена до 
2030 года, однако, как сообщал глава Минстроя 
Владимир Якушев, поступают предложения о 
достижении этой цели и раньше, например, к 
2027 году. В открытой части заседания президи-
ума Госсовета этот вопрос не обсуждался — вме-
сто этого поднимались вопросы о барьерах, тор-

мозящих достижение этой цели как таковой. 
Так, мэр Москвы Сергей Собянин предложил 
ускорить постановку на кадастровый учет объ-
ектов, которые строятся в рамках реализации 
нацпроектов, например школ и детских садов. 
По словам градоначальника, в этом направле-
нии уже сделан ряд шагов, но «тем не менее есть 
и резервы» — регистрация порой затягивается. 
Также Сергей Собянин просит центр о дальней-
шей дебюрократизации строительной отрасли: 
«Одновременно, когда мы снимаем ряд ограни-
чений, порой разрабатываются проекты, нор-
мативные акты, которые вводят дополнитель-
ные требования, это и пожарные, санитарные 
требования, технологические».

В сложных экономических условиях, выз-
ванных пандемией, столичный мэр считает не-
обходимым введение хотя бы на два-три года 
моратория на установление дополнительных 
требований к строительной отрасли, надо «ос-
мыслить те или иные нормативные акты, кото-
рые в том числе находятся на выходе». Инициа-
тиву он объяснил тем, что в России десятки ты-
сяч объектов являются долгостроем, но не пото-
му, что работы по их возведению не завершены, 
а из-за того, что они не могут быть введены в экс-
плуатацию, поскольку во время их возведения 
изменились требования.

Владимир Путин вчера предупредил прави-
тельство о недопустимости затягивания реше-
ния сложных вопросов — по его словам, нельзя 
уводить такие задачи за границу 2024 года. «Что-
бы не было, как в народе говорят, „потом — суп 
с котом“»,— предупредил президент, добавив, 
что если поначалу ставить только простые зада-
чи, то сложные потом не решить.

Евгения Крючкова

Нацпроекты направили на места
Регионы ознакомят с новыми целями центра

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №2605|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Генеральный директор Альфред Хакимов.  
Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125, П1126 (субботний выпуск)|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Наталья Ковтун|          | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|          |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 61 354 

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Выступая на онлайн-заседании  
президиума Госсовета, мэр Москвы 
Сергей Собянин (в центре) говорил 
о способах лучшей реализации  
нацпроектов — в частности, он пред-
ложил ввести мораторий на новые 
требования к строительной сфере 
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28 сентября президент России 
Владимир Путин встретился 
с главой Федеральной антимоно-
польной службы Игорем Артемь-
евым. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников 
 считает, что с таким настроени-
ем к президенту России давно 
не приходили. Игорь Артемьев, 
у которого, видимо, наконец-то 
наболело, хочет решить сразу не-
сколько настолько радикальных 
проблем, что на их фоне даже 
проблема того, что Google, Apple 
и Microsoft работают в России 
по своим правилам, не является 
главной.

Понедельник в Сочи стал у Вла-
димира Путина беспрецедентным 
для последних месяцев днем по ко-
личеству публичных встреч. То есть 
после серии телефонных звонков, в 
которой выделялся разговор с пре-
зидентом Южной Кореи Мун Чжэ 
Ином, российский президент про-
вел полноценные переговоры с пре-
зидентом Киргизии Сооронбаем 
Жээнбековым, увенчавшиеся еще 
более полноценным обедом с ним 
же, потом поговорил с президен-
том Молдавии Игорем Додоном (у 
того скоро президентские выборы, 
так что и надо было передать ему 
привет горячий на людях; то есть и 
прежде всего Игорю Додону это на-
до было, хотя эффект от таких при-
ветов бывает иногда, как известно, 
противоположным, и может, лучше 
бы не рисковать), затем встретился с 
президентом Российской академии 
наук Александром Сергеевым (ко-
торый оговорился, что у него есть 
презентация об успешной борьбе 
с COVID-19 академической общест-
венности, сама она 65+, конечно, 
но все-таки; она готова бороться, по 
его словам, и дальше, но тогда ей на-
до помочь решить ряд организаци-
онных и финансовых вопросов… И 
это выглядело немного странно: по-
следние полгода господин Путин в 
ежедневном режиме эту борьбу, соб-
ственно, и возглавлял), провел рас-
ширенное заседание президиума 
Госсовета (см. материал на стр. 2), по-
священное развитию националь-
ных проектов (в нем участвовали во-
обще все, но не решили вообще ни-
чего), и наконец побеседовал с гла-
вой Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) Игорем Артемьевым, 
на котором и есть огромный смысл 
остановиться подробнее.

Дело в том, что Игорь Артемьев с 
самого начала оказался поразитель-
но бескомпромиссно настроен.

— Хотел бы сказать о том, что у 
нас по реализации имущества суще-
ствует 50 законов и нормативных 
актов, и любое имущество — конфи-
скат это будет, лес или земля или ка-
кое-то другое государственное иму-
щество — продается по разным про-
цедурам, объявления публикуются 
неизвестно где, даже опытный сле-
допыт не найдет этих объявлений! В 
результате все это достается отдель-
ным лицам, и все это проплывает 
мимо казны,— заявил глава ФАС.

Это начало выглядело многообе-
щающе. Наболело, что ли, наконец 
у Игоря Артемьева? Или накипело?

— Выходом является, во-первых, 
создание единого сайта продажи го-
симущества,— прояснил он.

Это было неожиданно. Если 
столько времени копились разные 
процедуры, а объявления публико-
вались неизвестно где и даже опыт-
ный следопыт отчаялся бы в их пои-
сках, то что мешало столько же вре-
мени тому назад сделать такой сайт 
(ну хорошо, когда эти процедуры на-
чали копиться и интернета еще не 
было, согласен, но когда появился, 
можно ведь было сделать? Тот са-
мый, единый…)? Стоило ли имен-
но с этой болью идти к президенту?

— Вообще,— продолжил Игорь 
Артемьев,— у государства, как мы 
думаем, главная задача какая, если 
уж государство приняло решение о 
том, чтобы продавать это имущест-
во? Продать его подороже!

Похоже, и такой задачи до сих 
пор не стояло.

— Конечно! — Владимир Путин 
согласился заинтересованно, Иго-
рю Артемьеву, кажется, удалось за-
интриговать его такими энергичны-
ми заходами.— Выручить побольше 
денег для казны!

— И вот это продолжается уже 20 
лет, и в принципе мы подготовили 
в правительстве короткий законо-
проект, за конкуренцию, достаточ-
но внести всего пять строк, и эти 
пять строк внести в эти 50 законо-
дательных актов, установив очень 
простую вещь,— добавил глава 
ФАС, и стало по крайней мере ясно, 
что он пришел к господину Путину 
не только с идеей создать сайт.— Во-
первых, все перевести в электрон-
ный формат, либо электронный 
конкурс, либо электронный аук-
цион… И на едином сайте (все-та-
ки опять про сайт! — А. К.) любой 
гражданин, компания должны про-

читать о продаже абсолютно любо-
го имущества по любому законода-
тельству. И многие из них просто бу-
дут собирать даже целые пулы. Ко-
му-то, предположим, участок в вод-
ной акватории, охотхозяйство, и 
еще нужен кусок леса. Где они это 
будут сейчас собирать? По всем раз-
ным сайтам? Купят участок не там, 
вода будет находиться в другом ме-
сте. И так далее!

Да, Игорь Артемьев не наме-
рен был больше ждать (хоть у одно-
го сдали нервы). Да, он жаждал дей-
ствовать.

— Вот я, например, за свою 
жизнь не видел ни одного объявле-
ния о продаже конфиската,— нео-
жиданно отвлекся он, но в нужном 
направлении,— и ни разу в жизни 
не видел ни одного объявления о 
продаже вещдоков с истекшим сро-
ком хранения! Это лимузины, дачи. 
Где они все?!

Вопрос был по всем признакам 
риторический.

— Но мы однажды действитель-
но имели такое дело, завели его 
официально,— нехорошо улыбнул-
ся Игорь Артемьев, которому воспо-
минания о единственном таком слу-
чае доставляли, конечно, ни с чем не 
сравнимое удовольствие — просто 
не с чем было больше сравнить…— 
Когда автомобиль Lamborghini был 
продан за 100 тыс. руб. одному гра-
жданину... Естественно, его вернули 
назад в казну, но это факт!

Он не пояснил, что тут такого ес-
тественного.

— В последние годы Росимущест-
во довольно много интересных, хо-
роших инициатив реализовало,— 
продолжил Игорь Артемьев,— но 
для того чтобы помочь решить за-
дачу кардинально, я буду вас очень 
просить, Владимир Владимирович, 
поддержать эту инициативу, в пра-
вительстве она проработана. Вопрос 
только в том, вносить ли это в закон 
о конкуренции, эти пять строк, ли-
бо прописать эти пять строк отдель-
ным законом. Это правительство 
уже установит, решит.

Сам он, по информации „Ъ“, был 
за то, чтобы даже прописать отдель-
ным законом (а то не поверят, что 
все вдруг стало слишком серьез-
но.— А. К.).

— Это технический вопрос. В це-
лом абсолютно правильно, и совре-
менные электронные средства, ин-
струменты дают возможность сде-
лать это достаточно быстро, эффек-
тивно,— безоговорочно одобрил го-
сподин Путин.

Из этой короткой, но ведь емкой 
части беседы лично я понял, что 
сайт по крайней мере в результате 
точно будет.

— Второй вопрос — о следую-
щем,— более или менее воодушев-
ленно продолжил глава ФАС.— 
Здесь даже не столько об операто-
рах связи. Мы вели в последние го-
ды большие дела и по Google, и по 
Apple и Microsoft (ого! — А. К.). Они 
нарушают все, что только можно, 
причем умышленно нарушают! В 
случае с Google, например, суд вы-
нес несколько решений в поль-
зу Российской Федерации, мы два 
с половиной года бегали за ними, 
прежде чем они исполнили наши 
предписания.

— А что конкретно они наруша-
ли? — еще больше заинтересовался 
Владимир Путин.

— Речь идет о том,— охотно разъ-
яснил Игорь Артемьев, не на шутку, 
похоже, увлеченный войной с вели-

канами,— что они предустанавлива-
ют свои приложения и не пускают 
российских разработчиков на свою 
платформу! То есть даже если бы мы 
захотели, то не могли бы туда войти 
с нашими платформами!

— Это просто нарушает принци-
пы конкуренции,— возмутился Вла-
димир Путин, известный борец за 
справедливую конкуренцию.

— Конечно! — согласился Игорь 
Артемьев.— Уже после нас, через 
два года Европейская комиссия ош-
трафовала на $5 млрд эти компании 
за то, что они это делали! Соответ-
ственно, нам нужно пресекать это 
достаточно эффективно. У нас есть 
предложения, как это можно будет 
сделать.

То есть государство, надо пола-
гать, намерено наконец прекратить 
властвование на российском рын-
ке чужих законов, по которым ра-
ботают не свои компании (притом 
что со своими до сих пор не могли 
примерно по такому же поводу сла-
дить.— А. К.). Или по крайней мере 
захотело этого, пусть даже в лице од-
ного Игоря Артемьева.

И теперь, видимо, будет так: не 
хотят работать по российским пра-
вилам — пусть выметаются из Рос-
сии. И Google, и Apple, и Microsoft. 
Как-нибудь обойдемся (ключевым 
словом и будет «как-нибудь».— 
А. К.). Только так это и можно будет 
сделать, а как еще?

— Есть еще один аспект, который 
касается каждого гражданина,— 
признался Игорь Артемьев.— Мы 
вместе с Роспотребнадзором прове-
ли в последние полтора года следу-
ющую работу: мы решили сравнить 
оригинальный товар, который про-
дается в Западной Европе и который 
продается в России.

Я просто даже замер, когда это 
услышал, честно. Ну вот ведь давно 
пора. Да ведь итальянское вино, ко-
торое ты покупаешь в Италии, разве 
имеет что-то общее с итальянским 
вином, которое ты покупаешь в Рос-
сии? И спорили со мной разные там, 
спорили — а Игорь Артемьев решил, 
кажется, подтвердить.

— На нем написано «оригиналь-
ный», то есть он должен полностью 
по рецептуре соответствовать тому 
товару, который продается… В За-
падной Европе, в России — какая 
разница… Химическим методом, ор-
ганолептическим методом мы уста-
новили, что нас кормят во многих 
случаях некоторые недобросовест-
ные компании — а мы широким 
бреднем сейчас прошлись — сур-
рогатами! — блестяще подтвердил 
он.— И химический состав… Хрома-
тограф просто берется, и очень легко 
сравнить с оригинальным товаром: 
мы покупаем товар там, завозим его 
сюда, покупаем у нас в России, упа-
ковка одинаковая, все одинаковое, а 
содержание совершенно разное!

Все, только ради этого стоило ко-
нечно, ему сегодня встретиться с 
Владимиром Путиным.

А вернее, Владимиру Путину — 
с ним.

Да пусть бы хоть каждый день 
они теперь встречались, пока во-
прос не решится. Лишь бы решился.

— Мы возбудили сейчас с Рос-
потребнадзором три первых де-
ла,— заверил Игорь Артемьев.— 
Мы  сейчас смотрим алкоголь, пи-
во, продукты питания — все, что за-
возится по импорту, и таким обра-
зом намерены проверять всю эту 
историю.

— Не хотите говорить сейчас, по 
каким компаниям обнаружили эти 
расхождения? — как-то даже вкрад-
чиво спросил Владимир Путин.

Тут-то и окончательно стало яс-
но, что Игорь Артемьев хочет пойти 
до конца и даже что, может, терять 
ему нечего:

— Это компания Henkel,— пожал 
он плечами,— это компания Lindt 
— это шоколад, стиральные порош-
ки — и еще целый ряд других!

То есть назвать компании? Легко!
И главное, он намерен был про-

должать, это было очевидно.
— Хорошо! — спохватился даже 

президент.— Поподробнее сейчас 
расскажете…

На этом публичная часть встречи 
закончилась.

А вернее, оборвалась.

Минное антимонополе
Как прошел по нему Игорь Артемьев в кабинете Владимира Путина

Игорь Артемьев хотел бы пить оригинальный алкоголь.  
А пока никак     ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ
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Лидер фракции КПРФ в иркутском об-
ластном парламенте Андрей Левченко, 
сын бывшего губернатора-коммуниста 
Сергея Левченко, задержан по обвине-
нию в мошенничестве в особо крупном 
размере. В КПРФ считают, что экс-губер-
натора пытаются выдавить из большой 
политики, а действия правоохранитель-
ных органов связывают с появившейся 
информацией о возможной передаче ему 
вакантного мандата в Госдуме. Эксперты 
называют это дело сигналом всем губер-
наторам и системной оппозиции.

Андрей Левченко был задержан в Иркутс-
ке утром 28 сентября и самолетом отправлен 
в Москву, где ему предъявили обвинение в 
мошенничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК). Речь идет о хищении средств 
Фонда капитального ремонта многоквар-
тирных домов Иркутской области при за-
мене лифтового оборудования. По версии 
следствия, причиненный ущерб превысил 
185 млн руб. В тот же день обыск прошел в 
доме Сергея Левченко, а сам он побывал на 
допросе в качестве свидетеля.

По данным „Ъ“, уголовное дело, в рамках 
которого задержали Андрея Левченко, бы-
ло возбуждено в феврале 2019 года по факту 
подделки документов (ст. 327 УК), а затем его 
соединили с двумя другими делами — о мо-
шенничестве и ограничении конкуренции 
(ст. 178 УК). Первым фигурантом стал дирек-
тор ООО «Звезда» Олег Хамуляк, которого в 
конце 2019 года также доставили в Москву 
и арестовали, но спустя месяц перевели под 
домашний арест. Это дело курирует предсе-
датель СКР Александр Бастрыкин.

Возглавляет расследование, по инфор-
мации защиты депутата, старший следова-
тель по особо важным делам при председате-
ле СКР Роман Нестеров, получивший извест-
ность уголовными преследованиями экс-ми-
нистра экономразвития Алексея Улюкаева, 
братьев Алексея и Олега Навальных, а также 
владельца «Моего банка» Глеба Фетисова.

У адвоката Андрея Левченко Дмитрия Аг-
рановского «вызывает большое недоуме-
ние» тот факт, что депутата перевезли в Мо-
скву и им занимается СКР: «Это свидетельст-
вует о политизированности процесса. Речь 
идет о лифтовом оборудовании — это что, де-
ло государственной важности и националь-
ной безопасности?» По словам адвоката, ни-
каких документов следователь защите не 
предоставил, сказав, что они ознакомятся с 
ними в суде. Депутат Левченко вину не при-
знал, а поскольку суть обвинений ему неиз-
вестна, от дачи показаний отказался, вос-
пользовавшись ст. 51 Конституции.

Сергей Левченко сложил полномочия гу-
бернатора в декабре 2019 года. Федеральный 
центр критиковал его за неэффективную ра-
боту по ликвидации последствий крупного 
наводнения. Позже в интервью „Ъ“ он зая-
вил, что отставка была «вынужденной» и го-
товилась с лета 2018 года. В декабре 2018 го-

да иркутская прокуратура возбудила про-
тив господина Левченко уголовное дело по 
ч. 2 ст. 258 (незаконная охота, совершенная 
лицом с использованием служебного поло-
жения). Кроме того, за последние несколь-
ко лет уголовные дела в связи с незаконной 
вырубкой леса и хищениями при капремон-
те многоквартирных домов возбуждались и 
против членов команды губернатора.

Источник „Ъ“ в КПРФ утверждает, что, ког-
да Сергей Левченко уходил в отставку, частью 
«сделки» было прекращение давления на его 
сына. Тогда же коммунисту предлагались 
и какие-то партийные посты, говорит собе-
седник: «Не знаю, звучала ли должность зам-
преда ЦК КПРФ, но речь шла о высоких долж-
ностях». Однако, по мнению источника „Ъ“, 
экс-губернатор нарушил договоренности: он 
должен был отказаться от борьбы за власть, 
но вместо этого попытался снова баллотиро-
ваться в губернаторы, а затем «поднимал про-
тест в регионе» в связи с плебисцитом по Кон-
ституции и губернаторскими выборами.

Источник в окружении Сергея Левченко 
связывает задержание его сына с информа-
цией о том, что экс-губернатор может полу-
чить мандат депутата Госдумы вместо скон-
чавшегося 23 сентября Вахи Агаева. С этим 
согласен и адвокат Аграновский. По его сло-
вам, расследование до сих пор продвигалось 
медленно и активизировалось сразу после 
появления информации о думской вакан-
сии. Зампред ЦК КПРФ Дмитрий Новиков 
склоняется к той же версии: «У оппозиции 

есть люди с серьезными биографиями, с се-
рьезными именами, политические тяжело-
весы. Те, кого это не устраивает, делают все, 
чтобы максимально их дискредитировать». 
КПРФ будет оказывать сыну экс-губернатора 
всю необходимую правовую помощь, пообе-
щал коммунист.

Сам Сергей Левченко записал видеообра-
щение, в котором связал задержание сына 
со слухами о передаче думского мандата и с 
высоким результатом кандидата от КПРФ на 
выборах главы Иркутской области (депутат 
Госдумы Михаил Щапов занял второе место 
с 25,5% голосов): «Правящему режиму просто 
страшно, что будет происходить после того, 
как всем станет понятно социально-эконо-
мическое падение Иркутской области по 
сравнению с тем периодом, когда работал я».

Политолог Константин Калачев считает, 
что в этом деле можно рассматривать две 
версии: «Первая — неприкосновенных нет, 
„тебя посодют, а ты не воруй“. Вторая — же-
лание выбить Сергея Левченко из полити-
ческой жизни». Если губернатор верил, что 
его отставка закрывает тему преследования 
его близких, то это «плохой прецедент», рас-
суждает эксперт: «Получается, что не стоит 
уходить в отставку под угрозой уголовных 
дел в отношении членов семьи, если по ито-
гам получишь и отставку, и уголовные дела». 
Теперь это дело наверняка свяжут с полити-
кой, и самым простым объяснением будет 
версия о том, что старшего Левченко «не хо-
тят видеть ни в руководстве партией, ни на 
месте выбывшего депутата Госдумы», резю-
мирует господин Косачев.

В первую очередь это сигнал всем губерна-
торам, убежден политолог Аббас Галлямов: 
«Дескать, попробуете взбрыкнуть — бить бу-
дем не только вас, но и ваших детей. В ситуа-
ции начинающегося ослабления федерально-
го центра тот принимает меры предосторож-
ности, призванные удержать региональные 
элиты в подчинении. Во вторую очередь это 
сигнал всей системной оппозиции: не заиг-
рывайтесь, карать будем строго».

Эксперт по региональной политике Вита-
лий Иванов отмечает, что политическая со-
ставляющая присутствует в любом деле, где 
фигурирует бывший или действующий гу-
бернатор либо кто-то из близких к нему лю-
дей. «Думаю, в данном случае Сергей Левчен-
ко неблагополучно упустил возможность не 
доводить ситуацию до крайности»,— счита-
ет эксперт. Но происшедшее, по его мнению, 
вряд ли связано с депутатскими перспекти-
вами экс-губернатора: «От него требовалось 
раз и навсегда отказаться от притязаний на 
Иркутскую область, но он не собирается ка-
питулировать. В этом контексте место в Ду-
ме, которой осталось работать не больше го-
да,— мелочь. Правда, мандат мог бы сейчас 
обеспечить ему неприкосновенность».

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Николай Сергеев, Влад Трифонов

Коммунист  
за отца отвечает
Уголовное дело против сына иркутского экс-губернатора  
в КПРФ считают политическим

Конституционный суд (КС) РФ принял 
к рассмотрению первую в своем роде жа-
лобу на незаконность действий губерна-
торов, ограничивавших передвижение 
граждан указами в связи с пандемией ко-
ронавируса. В КС обратился городской 
суд подмосковного Протвино, который 
прекратил административное дело мест-
ного жителя Сергея Пантюхова, вышед-
шего из дома в нарушение режима само-
изоляции. Протвинские судьи посчитали, 
что право граждан на свободу передви-
жения «является одним из основных» 
и гарантировано ст. 27 Конституции РФ, 
а у глав регионов нет законных полномо-
чий эту свободу ограничивать. Они просят 
КС проверить соответствие постановле-
ния подмосковного главы Андрея Воро-
бьева Основному закону «с целью исклю-
чения необоснованного привлечения 
к административной ответственности».

О принятии КС обращения Протвинско-
го городского суда (Московская область) со-
общается на сайте инстанции. Поводом ста-
ло административное разбирательство в под-
московном суде в отношении жителя Протви-
но Сергея Пантюхова весной 2020 года. В су-
дебных документах говорится, что с 9 апреля 
постановлением губернатора Андрея Воробь-
ева был введен запрет для граждан покидать 
место проживания за исключением походов в 
магазин, на работу, в аптеку, больницу, выгула 
собак и выноса мусора. В середине апреля за 
«невыполнение правил поведения при введе-
нии режима повышенной готовности» был за-
держан местный житель Сергей Пантюхов, на 
которого составили протокол по ч. 1 ст. 20.6.1 
КоАП РФ (грозит штрафом от 1 тыс. до 30 тыс. 
руб.) Господин Пантюхов признал факт выхо-
да из дома и вину в совершении правонару-
шения, говорится в материалах дела. Но Про-
твинский городской суд решил не штрафо-
вать нарушителя, а 28 апреля закрыл дело за 
отсутствием состава правонарушения. В ин-
станции сослались на то, что право граждан 
на свободу передвижения «является одним из 
основных» и гарантировано ст. 27 Конститу-
ции РФ, а у губернаторов нет законных полно-
мочий эту свободу ограничивать. В частности, 
там поясняли, что указом президента Влади-
мира Путина от 2 апреля 2020 года губернато-
рам поручалось «установить особый порядок 
передвижения лиц и транспортных средств» 
на своих территориях, но этот документ «не 
разрешал должностным лица ограничивать 
права и свободы граждан». Эта же логика бы-
ла изложена Протвинским городским судом 
и в обращении в КС, где содержится просьба 
проверить конституционность постановле-
ния Андрея Воробьева «с целью исключения 
необоснованного привлечения к админист-
ративной ответственности».

В российских судах и ранее пытались оспа-
ривать законность действий губернаторов, но 
до КС разбирательство еще не доходило. Так, 
Мосгорсуд оставил без движения и вернул за-

явителю два иска Дмитрия Кисиева, который 
указывал, что ограничивать право на свобо-
ду передвижения граждан можно только при 
введении особого режима на федеральном, а 
не столичном уровне. В августе 2020 года бы-
ло прекращено производству по иску группы 
муниципальных депутатов к градоначаль-
нику Сергею Собянину и Мосгордуме — они 
оспаривали поправку к столичному КоАП, по-
зволяющую штрафовать москвичей за нару-
шение «режима повышенной готовности» с 
помощью камер видеонаблюдения и геолока-
ции. На незаконность указа Сергея Собянина 
о самоизоляции жаловались в апреле в Мос-
горсуд муниципальный депутат округа Кун-
цево Денис Шендерович и еще около 20 зая-
вителей. Но их жалоба также была отклонена.

Эксперт по конституционному праву 
юрист Григорий Вайпан напоминает, что гу-
бернаторы в ограничительных указах ссы-
лаются на федеральный закон «О защите на-
селения и территорий от ЧС природного и 
техногенного характера». Но прямое полно-
мочие на ограничение свободы передвиже-
ний по этому закону есть только у президен-
та РФ, подчеркивает он. «Изначально закон 
устанавливал режим работы органов власти 
при угрозе ЧС, но в апреле 2020 года в него 
внесли положение о возможности устанав-
ливать обязательные правила для граждан 
во время „режима повышенной готовно-
сти“. Однако про ограничение свободы пе-
редвижения там ничего не написано»,— го-
ворит господин Вайпан. По его словам, хотя 
КС формально изучит только постановление 
подмосковного губернатора, «по сути, ему 
предстоит проверить конституционность 
всей конструкции „ЧП без ЧП“, появившей-
ся в законодательстве РФ этой весной».

Запрос в КС от имени суда «существенно 
увеличивает шансы на мотивированное по-
становление или определение», считает гла-
ва правозащитного проекта «Апология про-
теста» Алексей Глухов. Он напомнил, что в 
2020 году суды Брянска, Астрахани, Москвы 
и Санкт-Петербурга «рассматривали вопро-
сы законности местных правовых актов об 
ограничении права на передвижение» и не 
нашли в них противоречий Конституции и 
законодательству РФ. «Во всех случаях суды 
говорили, что в поисках баланса между пра-
вом истца свободно передвигаться и правом 
других личностей на здоровье побеждают 
последние,— пояснил Алексей Глухов.— Но 
в тех случаях никто не обращался в КС, так 
как для этого нужно пройти несколько ин-
станций. Теперь, вероятно, будет поставлена 
точка в споре, имеют ли право главы субъек-
тов ограничивать конституционные права 
граждан, несмотря на то что в федеральном 
законе такого права у них нет». При этом го-
сподин Глухов не исключил, что КС найдет 
способ объяснить, что «отход от Конститу-
ции был нужен для всеобщего блага».

Александр Воронов,  
Мария Старикова

Указы о самоизоляции 
проверят 
на конституционность
КС изучит право губернаторов  
ограничивать передвижения граждан

Как стало известно „Ъ“, следова-
тели столичной полиции смягчили 
обвинение и освободили из СИЗО 
«Бутырка» 69-летнего бизнесме-
на Медхата Хисметова, фигуран-
та скандального уголовного де-
ла о хищении на Мадагаскаре 
российской госсобственности. 
Они согласились, что управляв-
ший рядом заграничных резиден-
ций предприниматель не совер-
шал мошенничества, но причастен 
к причинению имущественного 
ущерба. В  последнем проведший 
почти год в заключении коммер-

сант был вынужден признаться из 
желания поскорее закончить всю 
эту неприятную историю,  хотя сам 
по-прежнему считает  себя залож-
ником ситуации, так как исполь-
зовавшие российские особняки 
чиновники островного государст-
ва просто перестали оплачивать 
аренду после серии госпереворо-
тов. Сейчас российские следова-
тели пытаются связаться со сво-
ими мадагаскарскими коллегами 
и уточнить все обстоятельства 
происшедшего, но взаимопони-
мания пока не находят. 

По данным информированных 
источников „Ъ“ в силовых структу-
рах, решение переквалифициро-
вать обвинение и освободить из СИ-
ЗО «Бутырка» Медхата Хисметова 
приняли следователи 12-го отдела 
ГСУ ГУ МВД по Москве, которые рас-
следуют это уголовное дело уже по-
чти два года. «Действительно, сле-
дователи переквалифицировали 
обвинение Медхату Ахатовичу с мо-
шенничества в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) на причине-
ние имущественного ущерба путем 
обмана или злоупотребления до-

верием с особо крупным ущербом 
(ч. 2 ст. 165 УК РФ)»,— подтвердил 
адвокат господина Хисметова Алек-
сандр Кобцев. Он напомнил, что о 
подобной переквалификации сто-
рона защиты ходатайствовала еще 
в начале года. Однако тогда, как со-
общал „Ъ“, смягчение обвинения со 
статьи УК РФ, относящейся к катего-
рии тяжких преступлений, на пре-
ступление категории средней тяже-
сти в ГСУ ГУ МВД по Москве посчи-
тали невозможным. Не исключено, 
что это было связано с позицией по-
терпевшей стороны, которой при-
знано входящее в структуру управ-
делами президента ФГУП «Пред-
приятие по управлению собствен-
ностью за рубежом» («Госзагрансоб-
ственность»). Между тем теперь сле-
дователи пошли навстречу Медха-
ту Хисметову, который в свою оче-
редь выразил согласие признать ви-
ну по ст. 165 УК РФ, и изменили ему 
меру пресечения на подписку о не-
выезде. «Это, конечно, вынужден-
ная мера, так как у моего подзащит-
ного за десять проведенных в каме-
ре „Бутырки“ месяцев на фоне по-
жилого возраста и переживаний 
обострились хронические заболе-
вания и возникла реальная угроза 
летального исхода»,— пояснил го-
сподин Кобцев. Он отметил, что на-
конец воссоединившийся с семьей 
Медхат Хисметов до сих пор так и 
не понимает, в чем же он виноват, 
считая себя заложником сложив-
шейся ситуации. При этом, как под-
черкнул адвокат, само расследова-
ние уголовного дела затягивается, а 
последнее следственное действие с 
единственным фигурантом прово-
дилось еще в декабре прошлого го-
да. Не исключено, что даже если бы 
обвинение осталось прежним, то в 
ближайшее время Медхата Хисме-
това все равно пришлось бы освобо-
ждать из-под стражи, так как исте-
кал предельный срок содержания 

в СИЗО, предусмотренный УПК. А 
закончить следствие не представ-
лялось возможным. По данным 
„Ъ“, даже в новом постановлении 
о привлечении господина Хисме-
това к ответственности за причи-
нение ущерба фактически ничего 
нет, кроме длинного списка дого-
воров и соглашений к ним об арен-
де помещений. Сумма ущерба ука-
зывается лишь один раз и состав-
ляет 6 млн руб., хотя ранее заявля-
лось, что структуры управделами 
президента понесли убытков как 
минимум на $1 млн. По имеющей-
ся информации, следствие назна-
чило целый ряд судебных бухгал-
терских и финансовых экспертиз, 
которые должны оценить догово-
ры, фигурирующие в них суммы и 
т. д. Одновременно по линии меж-
дународного сотрудничества на Ма-
дагаскар в адрес местных правоох-
ранительных органов было направ-
лено множество запросов об оказа-
нии правовой помощи. Но все они 
пока остаются без ответа. Между 
тем срок давности привлечения по 
ст. 165 УК РФ составляет шесть лет и 
большинство договоров об аренде 
резиденций на Мадагаскаре под ее 
действие уже не подпадают.

Напомним, что расследование, в 
рамках которого арестовали Медха-
та Хисметова, инициировали пред-
ставители «Госзагрансобственно-
сти» еще в октябре 2018 года. Оно 
касалось договоров аренды, кото-
рые были заключены между струк-
турами управделами президента и 
петербургским ЗАО «Эгрин Инк.», 
гендиректором и соучредителем 
которого являлся господин Хисме-
тов. Его фирма занималась управ-
лением собственным и арендован-
ным имуществом — в частности, 
целым комплексом зданий в сто-
лице Мадагаскара Антананариву и 
городе Туамасина. Там находился 
ряд принадлежащих России объек-

тов: «Спутник VII», «Лувасуа-раза», 
«Тези I», «Шангри Ла II», «Женевь-
ев-6», «Волга» и «Салазамай». Факти-
чески предприятие господина Хис-
метова было лишь посредником, 
а сами помещения — резиденции 
и инфраструктура, включая спор-
тивные объекты, были сданы в суб-
аренду Сенату Республики Мада-
гаскар для проживания депутатов 
и чиновников. Первые контракты 
были заключены еще в 2002 году, а 
позже — переподписаны. До янва-
ря 2009 года субарендаторы исправ-
но вносили плату за помещения, но 
когда произошел государственный 
переворот, платежи прекратились. 
Через год власть снова сменилась, 
но деньги поступать так и не стали. 
При этом мадагаскарские сенаторы 
покидать полюбившиеся им апар-
таменты не спешили. По некото-
рым данным, изначально в управ-
делами президента сложившую-
ся ситуацию расценили как форс-
мажор, из-за которого выплаты за 
аренду от посредника ЗАО «Эгрин 
Инк.» были заморожены. Но уже в 
2016 году к фирме Медхата Хисме-
това от «Госзагрансобственности» 
был подан иск в Арбитражный суд 
Москвы о взыскании просрочки по 
арендным платежам с набежавши-
ми штрафами и пенями. Представи-
тели «Эгрин Инк.» пытались объяс-
нить, что долг возник по вине треть-
его лица — Сената Республики Ма-
дагаскар, а сама островная страна в 
Индийском океане находится в за-
тяжном политическом и экономи-
ческом кризисе. Последовал ряд су-
дебных процессов, в том числе и с 
Сенатом островного государства, 
но закончилось все тем, что Медха-
та Хисметова объявили в междуна-
родный розыск, арестовали на Ма-
дагаскаре и мгновенно переправи-
ли его оттуда в Москву под конвоем 
российских оперативников. 

Сергей Сергеев

Из дел мадагаскарских есть выход в России
Освобожден предприниматель, обвиняемый в махинациях с загрансобственностью

Сергей Левченко считает,  
что его сын подвергся  уголовному 
преследованию из-за успехов 
КПРФ в Иркутской области   
ФОТО ЕКАТЕРИНЫ ЕРЕМЕНКО
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мировая политика
Мир мирит — Карабах воюет

В свою очередь, в Баку говорят 
о том, что Ереван скрывает реаль-
ные потери — на самом деле поги-
бло якобы около 550 армянских 
военных. Азербайджанские влас-
ти в эти дни, по сути, повторяют 
давно высказанный тезис, что на 
стороне Еревана и Степанакерта 
воюют этнические армяне из Си-
рии и других стран Ближнего Вос-
тока — то же самое в интервью „Ъ“ 
еще в июле говорил помощник 
президента Хикмет Гаджиев. По 
словам начальника пресс-службы 
Министерства обороны Азербайд-
жана Вагифа Даргяхлы, иностран-
ные наемники и составляют зна-
чительную часть убитых. «Но по-
скольку они не зарегистрированы 
в Армении официально, враг лег-
ко скрывает эти потери»,— сказал 
он журналистам.

В использовании «иностранных 
боевиков» Армению обвинила и 
Турция — главный союзник Азер-
байджана. «Армения должна не-
медленно прекратить свои атаки 
и отправить обратно наемников и 
террористов, доставленных на Юж-
ный Кавказ»,— заявил министр 
обороны Турции Хулуси Акар.

В Ереване, в свою очередь, ут-
верждают обратное. «Рядом с азер-
байджанцами воюют турецкие 
инструкторы, которые использу-
ют турецкое вооружение, в том 
числе беспилотники и самоле-
ты. У нас есть также информация 
о том, что Турция вербует в неко-
торых странах Ближнего Востока 
наемников-террористов и отправ-
ляет в Азербайджан»,— заявила 
пресс-секретарь МИД Армении 
Анна Нагдалян. Хикмет Гаджиев 
в беседе с „Ъ“ заверил, что эта ин-
формация неверна.

Информация о переброске си-
рийских бойцов в Азербайджан 
появилась в воскресенье на сайте 
близкого к сирийской оппозиции 
Центра мониторинга за соблюде-
нием прав человека. Там заявили, 
что первая группа сирийских бой-
цов, представляющая протурец-
кую часть сирийской оппозиции, 
прибыла из района Африна (север 
Сирии) в Азербайджан, а еще одна 
партия бойцов готовится к отправ-
ке. В центре утверждают, что часть 
бойцов раньше воевала в Ливии. 
Одновременно с этим в соцсетях 
появилось видео, на котором вид-
но, как машины, полные воору-
женных людей, едут по дороге. Их 
приветствуют криками на азербай-
джанском «Аллах в помощь», а они 
сами отвечают на арабском: «Наш 
лидер до конца жизни — наш го-
сподин Мухаммед». Мнения собе-

седников „Ъ“ о том, говорят ли во-
оруженные люди на сирийском ди-
алекте или нет, расходятся.

Как написала в своем Twitter-ак-
каунте эксперт по сирийской оппо-
зиции Элизабет Цурков, около ме-
сяца назад по WhatsApp среди бой-
цов оппозиционной Сирийской 
национальной армии стала рас-
пространяться информация, что 
они могут зарегистрироваться для 
поездки в Азербайджан за зарплату 
$2–2,5 тыс. в месяц. По ее словам, 
около недели назад десятки боеви-
ков с северо-запада Сирии покину-
ли страну через Турцию в неизвест-
ном направлении. Эксперт под-
черкнула, что не может подтвер-
дить их прибытие в Азербайджан. 
Источники „Ъ“ в сирийской оппо-
зиции тоже не подтверждают от-
правку бойцов в Азербайджан.

Нет свидетельств того, что си-
рийцы воюют на стороне Арме-
нии. Но при этом в группе «Армяне 
Сирии» в Facebook есть несколько 
постов, в которых молодые сирий-
цы, недовольные политикой Тур-
ции, выражают готовность отпра-
виться воевать с Азербайджаном.

Война за территории  
или за уступки
Каковы реальные территориаль-
ные изменения по итогам двух 
дней боев, пока непонятно: вече-
ром в воскресенье президент НКР 
Араик Арутюнян признал поте-
рю некоторых позиций, в то вре-
мя как Азербайджан заявил о взя-
тии под свой контроль шести сел 

вдоль линии фронта. В понедель-
ник список достижений Азербайд-
жана пополнился высотой в райо-
не села Талыш. Однако, как утвер-
ждают в Степанакерте и Ереване, 
за ночь ситуация изменилась в их 
пользу — «армия обороны вернула 
ряд потерянных ранее позиций». В 
свою очередь, Хикмет Гаджиев зая-
вил „Ъ“, что никаких территорий 
армянам вернуть не удалось.

Опрошенные „Ъ“ эксперты убе-
ждены, что цель Баку в ходе этого 
обострения — это именно захват 
новых территорий, пусть неболь-
ших, но стратегически и психоло-
гически значимых. «Вряд ли речь 
идет об „отвоевании“ Азербайджа-
ном всех „оккупированных терри-
торий“ — совершенно очевидно, 
что это потребует достаточно дли-
тельной затяжной кровопролит-
ной войны, которая может серьез-
но осложнить внутри- и внешнепо-
литическое положение Азербайд-
жана»,— заявил „Ъ“ директор Цен-
тра анализа стратегий и техноло-
гий Руслан Пухов. Он убежден, что 
обострение — это «заранее сплани-
рованная и организованная опе-
рация Баку». По мнению коорди-
натора армянского сайта военных 
новостей Razm.info Карена Врта-
несяна, президенту Азербайджа-
на Ильхаму Алиеву очень нужна 
«маленькая победоносная война». 
«Было продумано несколько сце-
нариев. Заставить (армянскую сто-
рону.— „Ъ“) пойти на уступки — 
один из них. Но если бы у Азербай-
джана получилось прорвать обо-

рону, то вряд ли бы они стали оста-
навливаться на полпути»,— заявил 
он „Ъ“. А бывший министр оборо-
ны Армении Вагаршак Арутюнян 
сказал „Ъ“: «Наступление велось 
по основным трем направлениям. 
В основу операции была положе-
на внезапность с дальнейшим мас-
сированным применением броне-
техники, артиллерии и прочих ро-
дов войск. Но азербайджанцам не 
удалось достичь успеха, и сегодня 
идут позиционные бои».

В Баку, напомним, исходят из 
противоположной точки зрения — 
что обострение началось из-за ар-
мянской «провокации». Поэтому 
помощник президента Азербайд-
жана Хикмет Гаджиев заявил „Ъ“, 
что настоящая цель «контрнасту-
пления» Баку — «принуждение Ар-
мении к миру» и «обеспечение без-
опасности гражданского населе-
ния». Он отметил, что уже утром в 
понедельник обстрелу подвергся 
приграничный город Тертер: «По-
страдало здание городского суда, 
ковровая фабрика. А еще мы по-
строили новое здание для выну-
жденных переселенцев — и армя-
не атаковали именно его».

Кто за кого
Хотя большинство стран и между-
народных организаций призыва-
ют стороны вернуться за стол пере-
говоров, один внешний игрок все 
более активно подталкивает Азер-
байджан добиваться возвращения 
территорий военным путем — это 
Турция. «Пришло время покончить 

с оккупацией Армении, время пла-
тить по счетам. Иначе Армения бу-
дет и дальше своевольничать. Она 
должна уйти с оккупированных зе-
мель. Все знают, что это земли Азер-
байджана»,— заявил в понедель-
ник президент этой страны Реджеп 
Тайип Эрдоган. Кроме того, Азер-
байджан поддержали две страны, 
находящиеся в непростых отноше-
ниях друг с другом,— Пакистан, не 
признающий суверенитет Арме-
нии, и Афганистан. В свою очередь, 
Кипр стал единственной страной, 
полностью поддержавшей Ереван: 
МИД республики осудил «наруше-
ние Азербайджаном режима пре-
кращения огня, которое привело 
к ожесточенным столкновениям, 
повлекшим за собой жертвы среди 
гражданского населения».

Одной из ключевых интриг во 
время любого обострения армяно-
азербайджанского конфликта мож-
но назвать позицию Организации 
договора о коллективной безопас-
ности (ОДКБ), которая, согласно 
уставу, может вмешаться в проти-
востояние, если будет доказана аг-
рессия против одного из ее членов 
— то есть Армении. Но пока генсек 
ОДКБ Станислав Зась лишь выра-
зил «серьезную обеспокоенность 
и озабоченность» происходящим. 
Правда, пока Ереван и не обращал-
ся в организацию за помощью. «За-
висит от того, как ситуация будет 
развиваться. Конечно, это (обраще-
ние к ОБКД.— „Ъ“) возможно, та-
кое право есть»,— заявил «Интер-
факсу» посол Армении в  Москве 
 Вардан Тоганян.

Посредником же традиционно 
являются члены так называемой 
Минской группы ОБСЕ (сопредсе-
датели — Россия, США и Франция), 
но в ее эффективность, похоже, не 
верит ни одна из сторон конфлик-
та. На этом фоне в понедельник за-
звучали призывы к привлечению 
другой международной структуры 
— Совбеза ООН. С инициативой 
проведения там консультации по 
Карабаху выступила Эстония, не-
постоянный член Совбеза в 2020–
2021 годах. «Я говорил по телефо-
ну с министрами иностранных дел 
обеих стран, Армении и Азербай-
джана. Думаю, очень важно, что-
бы все стороны действовали сдер-
жанно и пытались разрешить кон-
фликт путем диалога»,— заявил в 
этой связи „Ъ“ глава МИД Эстонии 
Урмас Рейнсалу, призвав «попы-
таться задействовать для деэскала-
ции все возможные международ-
ные механизмы».

Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко,  
Марианна Беленькая,  
Галина Дудина
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цена  
вопроса

В Нагорном Карабахе снова неспо-
койно. На фоне тревожных сообще-
ний, поступающих оттуда, офици-
альная позиция России выглядит 
как минимум аккуратно сдержан-
ной. Президент Владимир Путин 
призвал стороны прекратить огонь, 
проведены телефонные переговоры 
с представителями Ере вана и  Баку.

В чем причина такой позиции? 
Это пауза перед принятием како-
го-то жесткого решения? Или сдер-
жанность становится новым фир-
менным стилем внешней политики 
 Москвы?

Остроты ситуации добавляет рез-
кий контраст российской позиции 
с подходами Турции, которая чет-
ко и последовательно поддержа-
ла Азербайджан. Не уйти здесь и от 
сравнения реакции Кремля на со-

бытия в других постсоветских ре-
спубликах. Как правило, она отли-
чается определенностью и жестко-
стью. Так почему же в истории с Ка-
рабахом Россия не Турция?

Да прежде всего потому, что у нас 
разная внешнеполитическая оптика.

Для Анкары отношения с Арме-
нией таковы, что их можно не брать 
в расчет и занять позицию только 
одной стороны. И тем самым по-
казать, что Кавказ для Турции не 
менее важен, чем регион Среди-
земноморья.

Россия же, развивая союзниче-
ские отношения с Арменией, рас-
сматривает как партнера и Азербай-
джан. В отличие от других постсо-
ветских конфликтов, в армяно-азер-
байджанском противостоянии обе 
враждующие стороны поддержива-
ют российскую медиацию.

Примечательно, что в этом слу-
чае Запад не имеет против нее 
принципиальных возражений, по-
нимая, что Москва может внести ре-
шающий вклад в деэскалацию кон-
фликта. Потерять это все в одноча-
сье, не имея адекватной политиче-
ской компенсации,— непозволи-
тельная роскошь.

Допустим, Россия откажется от 
своей посреднической роли и под-
держит одну из сторон, не важно ка-
кую. В этом случае вслед за потерей 
Грузии она утрачивает свое влияние 
в Закавказье в целом.

Более того, отказ от союзника 
(Армении) создаст резонанс дале-
ко за пределами отдельно взятого 
региона, тогда как нарастание кон-
фронтации с партнером (Азербай-
джаном) автоматически приведет 
к противостоянию с Турцией (кото-
рая по-прежнему остается членом 
НАТО и имеет второй по объему во-
енный потенциал в блоке).

И самое важное, что при таком 
раскладе это создаст куда больше уг-
роз для безопасности Армении. Ры-
чаги хотя бы косвенного влияния 
на решения в Баку и в Анкаре Мо-
сква точно потеряет.

Давно уже пора понять (особенно 
сетевым и диванным стратегам): от-
сутствие быстрого ответа, обдумы-
вание ситуации и балансирование 
вместо скатывания к позиции «на-
ши против не наших» — не прояв-
ление слабости. Для каждого слу-
чая есть свой арсенал возможных 
средств.

Все это не означает, что сило-
вой сценарий на карабахском на-
правлении для Москвы исключен. 
Исключать заранее ничего нельзя. 
Но он может быть реализован толь-
ко в крайнем случае. Ведь та же Ар-
мения не пошла по пути признания 
Нагорного Карабаха через пару ча-
сов после сентябрьской эскалации.

Допустим,  
Россия откажется  
от посреднической 
роли и поддержит 
одну из сторон,  
не важно какую.  
В этом случае вслед 
за потерей Грузии 
она утрачивает  
свое влияние  
в Закавказье в целом

Сергей 
Маркедонов,
ведущий научный сотрудник  
Института международных  
исследований МГИМО МИД РФ

В понедельник азербайджанские войска пытались развивать наступление  
с массированным применением бронетехники, артиллерии и прочих родов войск

«Я отказываюсь говорить, что это дело рук  
президента Путина и его сторонников»
Глава комиссии Сената Франции по международным делам и обороне  
об отравлении Алексея Навального и отношениях с Россией

Как следует из последних высказыва
ний президента Франции Эмманюэля 
Макрона, Париж подозревает высшее 
российское руководство в причаст
ности к отравлению оппозиционера 
Алексея Навального. Однако, судя 
по словам председателя комиссии 
 Сената по международным делам и обо
роне Кристиана Камбона, эту точку зре
ния разделяют не все представители 
французской политической элиты. Анти
российские санкции наносят вред Евро
пе, а отношения с Россией необходимо 
укреплять — эти и другие нестандартные 
для западного политика мысли сенатор 
высказал в интервью Ксении Фокиной.

— Президент Франции Эмманюэль Мак
рон неоднократно в течение последних 
лет заявлял о важности сотрудничества 
с Россией. В совместном докладе Сената 
Франции и Совета федерации РФ, опубли
кованном в июне этого года, вы подробно 
описали аспекты двухстороннего сотруд
ничества между нашими странами. Сей
час эти планы остаются в силе?
— Действительно, уже несколько лет поли-
тическая воля Франции к диалогу с Россией 
сильна, несмотря на все сложности и разно-
гласия — у каждой страны свое видение ситу-
ации, и мы должны это уважать. На уровне Се-
ната и Совета федерации всегда было желание 
сотрудничать. Россия для нас мировая держа-
ва, без участия и содействия которой не может 
решаться ни один конфликт, ни один кризис, 
ни один вопрос международного значения 
на земном шаре. Нельзя игнорировать ее важ-
нейшее положение в мире как в географиче-
ском, так и в историческом, экономическом и, 
конечно, культурном плане. Так что глава Сена-
та Жерар Ларше поручил мне продолжить дело 
моего предшественника Жан-Пьера Раффаре-
на. Вместе с моим коллегой Константином Ко-
сачёвым и его командой в Совете федерации 
мы проделали огромную работу, для того что-
бы детально записать все аспекты российско-
французского сотрудничества и пути их реа-
лизации. Текст доклада состоит из шести глав, 
в которых стороны поочередно высказывают 

свою точку зрения на ту или иную проблему, 
будь то согласие или несогласие. Так вот мы за-
метили, что в очень многих случаях наши по-
зиции оказались схожи. Прежде всего в том, 
что касается борьбы с терроризмом, струк-
туры безопасности в Европе и мире, ну и, ко-
нечно, культурного сотрудничества, научного 
обмена и исследования космоса. Разумеется, 
есть и расхождения. Это по-прежнему Крым, 
в оценке ситуации вокруг которого мнения 
не совпадают. Мы также отметили расхожде-
ния по Сирии. Но важно то, что есть диалог. По-
тому что, если мы разговариваем, есть шанс 
продвинуться в преодолении разногласий.
— Этот совместный доклад появился 
в июне, несмотря на пандемию, которая, 
казалось бы, вообще свела всю внешнепо
литическую активность к нулю. Что долж
но стать следующим шагом к продвиже
нию по пути диалога?
— По сути, это основа, своего рода «дорожная 
карта». Понятно, что мы не можем довольст-
воваться лишь фиксацией намерений на бу-
маге. Мы ждем от наших российских друзей 
некоторые жесты доброй воли, которые по-
зволят нам снова поставить перед нашими 
европейскими коллегами вопрос о снятии 
санкций с России. Прежде всего речь о реа-

лизации Минских соглашений. Мы прекрас-
но понимаем, что ответственность за их срыв 
лежит не только на России. Мы адресуем на-
ши просьбы продвинуться в направлении 
реализации Минска-2 и украинской сторо-
не. Но мы также говорим, что этого недоста-
точно. Нужно идти дальше. Мы не можем веч-
но оставаться на уровне Минских соглаше-
ний. Но, как только они начнут выполняться, 
это позволит нам немедленно поставить во-
прос о снятии санкций, которые наносят вред 
не только российской экономике, но и чрез-
вычайно вредят нам. У нас целые сектора эко-
номики, особенно в агропромышленной сфе-
ре, страдают от блокирования прекрасно на-
лаженных торговых отношений с Россией.

Вторая сфера, где мы хотели бы получить 
от России сигнал,— это Африка. Франция ве-
дет очень тяжелую борьбу с терроризмом 
в Африке, защищая наши западные ценно-
сти. В России это понимают. В ряде стран реги-
она наше присутствие воспринимается весь-
ма негативно. Например, в Конго. Мы бы хо-
тели получить свидетельство того, что в Рос-
сии правильно воспринимают нашу миссию 
в Африке — не как неоколониальную, у нас 
нет намерения остаться в этих странах. Нам 
слишком дорого стоит присутствие там как 
в экономическом, так и в человеческом смы-
сле. Но мы вынуждены там находиться, пото-
му что иначе Африка рискует захлебнуться 
в терроризме.

И третий сигнал, который мы хотели 
бы получить, касается ситуации в Белорус-
сии. Мы понимаем, что между Россией и Бе-
лоруссией действуют взаимовыгодные дого-
воры сотрудничества и отношения очень тес-
ные. Но мы бы хотели увидеть со стороны Рос-
сии какие-то умиротворяющие жесты. Наш 
призыв к России таков: играйте роль миро-
вой державы, но не подливайте масла в огонь, 
ищите мирное решение вопросов.
— Вы связываете вопрос снятия санкций 
с этими тремя вопросами, важными для 
Франции. Достаточно ли этого?
— Мы полагаем, что, получив данные сиг-
налы от России, мы сможем поставить во-
прос о снятии санкций. Вы знаете, наше же-
лание сотрудничать с Россией нередко ста-

вит нас под удар в диалоге с нашими евро-
пейскими и вообще западными партнера-
ми. Как участник Парламентской ассамблеи 
НАТО, я нередко подвергаюсь атакам членов 
других делегаций, которые нас не понима-
ют. Они считают, что с Россией нельзя разго-
варивать и что это бессмысленно. Мы же так 
не считаем. Мы понимаем, что Россия защи-
щает свои интересы, это законно, даже если 
кому-то не нравится.
— Похоже, дело Навального стало очеред
ным камнем преткновения в попытке на
ладить отношения с Россией. Насколько 
серьезными могут оказаться последствия?
— Прежде всего мы против любого насилия 
в отношении представителей оппозиции. Ду-
маю, Россия сама заинтересована в том, чтобы 
провести максимально эффективное рассле-
дование и показать, что власти непричастны 
к этому делу. Европейские ценности полно-
стью отрицают возможность преследования 
людей по политическим мотивам. Но лично 
я отказываюсь тыкать в кого-то пальцем, как 
это делают определенные СМИ, и говорить, 
что это дело рук президента Владимира Пу-
тина и его сторонников. У нас нет на то дока-
зательств. Не нужно забывать, что у господи-
на Навального много врагов, которые могли 
бы отдать подобные распоряжения. Как ярост-
ный оппозиционер, он выступил против мно-
гих властных, олигархических и экономиче-
ских структур. Я думаю, так или иначе, в этом 
деле власти России должны сделать все, чтобы 
установить истину и, кто бы ни был заказчи-
ком, наказать виновных по закону. Я не пре-
тендую на оценку того, кто это мог совершить. 
Я допускаю, что это могли быть и группы, 
стремящиеся дестабилизировать положение 
президента Путина. Эту точку зрения нельзя 
отбрасывать. Но это не очень хороший эпи-
зод. Он открывает новые возможности для 
врагов России. Думаю, если это не Владимир 
Путин и не его окружение, нужно выяснить, 
кто это. Параллельно Германия должна пред-
ставить свои доказательства и допустить рос-
сийских врачей к совместной работе.
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Федеральная служба исполнения нака-
заний (ФСИН) запросила 25 млрд руб. 
из нацпрограммы «Цифровая эконо-
мика» на цифровизацию тюрем, вклю-
чая внедрение систем распознавания 
лиц, контроля труда заключенных 
и электронного документооборота. 
Партнером служба видит «Ростех», ко-
торый предлагается назначить един-
ственным поставщиком. Но Минциф-
ры пока тормозит согласование про-
екта: чиновники хотят назначить ку-
ратором программы МВД, что не нра-
вится «Ростеху».

„Ъ“ стали известны детали планов «Ро-
стеха» по цифровизации ФСИН, включая 
около 380 тюрем, колоний и других ис-
правительных учреждений. Согласно пре-
зентации, которую представители ФСИН 
и госкорпорации представили на совеща-
нии у директора департамента развития 
архитектуры и координации информа-
тизации Минцифры Василия Слышкина 
25 сентября, ФСИН хочет получить на про-
ект больше 25 млрд руб. с 2021 по 2023 год 
из нацпрограммы «Цифровая экономика». 
В пресс-службах Минцифры и ФСИН под-
твердили факт рабочей встречи. «Совеща-
ние прошло, у нас есть ряд разногласий 
с Минцифры, которые планируется устра-
нить»,— рассказал источник „Ъ“ в руковод-
стве ФСИН.

О том, что гендиректор «Ростеха» Сер-
гей Чемезов и директор ФСИН Александр 
Калашников предложили президенту Вла-
димиру Путину госкорпорацию в каче-
стве единственного исполнителя проек-
та по цифровизации службы, „Ъ“ сообщал 
15 июля. Согласно презентации, с которой 
ознакомился „Ъ“, цифровизация ФСИН пой-
дет по нескольким направлениям.

Первым станет перевод госуслуг в элек-
тронный вид: «Ростех» планирует создать ин-
формационную платформу для обращений 
граждан во ФСИН за 791 млн руб. Также го-
скорпорация хочет заняться цифровизаци-

ей труда заключенных, которых, по данным 
ФСИН на 1 сентября, в стране было 493,3 тыс. 

Задача — увеличить занятость, чтобы 
к работе были привлечены 59% заключен-
ных (сейчас 53%), повысить производитель-
ность труда и среднюю зарплату (с 5,9 тыс. 
до 6,7 тыс. руб.) и сделать систему прозрач-
ной. «Решение позволит выводить на рабо-
ту всех вне зависимости от неофициальных 
договоренностей с администрацией»,— по-
яснил „Ъ“ топ-менеджер «Ростеха». На это 
из бюджета потребуется 3,66 млрд руб.

Следующий пункт — перевод документо-
оборота в электронный вид, создание циф-
ровых профилей заключенных и систем 
электронного менеджмента тюрем, что по-
требует 4,5 млрд руб. Еще 3,2 млрд руб. уйдет 

на создание единой информационной сис-
темы (ИС), которая объединит 50 IT-систем 
ФСИН. Создание ИС для контроля строитель-
ства объектов в тюрьмах потребует 117 млн 
руб., 340 млн руб. нужны на контроль над 
транспортными средствами: их передвиже-
нием, эксплуатацией и ремонтом.

Самый дорогостоящий пункт програм-
мы — около 10,2 млрд руб.— называется 
«Цифровизация процессов соблюдения ре-
жима, охраны прав, свобод и законных инте-
ресов заключенных». Ее ядром станет видео-
аналитика с распознаванием лиц. Она, уве-
ряет источник в «Ростехе», будет контролиро-
вать каждый шаг заключенных и сотрудни-
ков, фиксируя, например, когда и кто имен-
но зашел в камеру. Последний пункт про-

граммы — переход ФСИН на отечественный 
софт. Сейчас им оснащено только 37% ком-
пьютеров службы, к 2023 году этот показа-
тель хотят поднять до 100%, на что потребу-
ется 3,2 млрд руб.

Согласно презентации, реализация про-
граммы должна к 2023 году сократить издер-
жки ФСИН на 62,5 млрд руб. и увеличить на-
логовые отчисления от труда заключенных 
с нуля до 1,3 млрд руб.

Но пока нет понимания, кто будет утвер-
ждать проект. По итогам совещания Мин-
цифры предложило назначить МВД цент-
ром компетенций по цифровизации ФСИН, 
говорят источники „Ъ“. В «Ростехе», по дан-
ным „Ъ“, этим недовольны и рассчитыва-
ют, что проект будет курировать Минцифры. 
«МВД — это автоматчики по периметру, а не 
цифровые технологии»,— поясняет собесед-
ник в «Ростехе», опасаясь, что согласование 
может затянуться.

Интерес к цифровизации тюрем дав-
но проявляет не только «Ростех», но и Сбер-
банк, в рамках проектов которого осужден-
ные занимаются разметкой данных и обуче-
нием искусственного интеллекта распозна-
вать рукописный текст и изображения. Зам-
пред правления Сбербанка Александр Ведя-
хин сообщил „Ъ“, что полторы недели назад 
банк подписал с ФСИН «дорожную карту» 
с рядом совместных мероприятий по авто-
матизации и цифровизации.

Несмотря на наличие у ФСИН разных 
партнеров, назначение единственного по-
ставщика в рамках крупных госпроектов 
фактически обычная практика, тот же «Ро-
стех» не впервые будет выступать в этой 
роли, отмечает гендиректор «ТМТ Консал-
тинга» Константин Анкилов. По сути, един-
ственный поставщик выступает «ответст-
венным организатором» проекта, добавля-
ет эксперт — как правило, к реальному ис-
полнению привлекаются субподрядчики, 
которые нередко и выполняют основную 
часть работ.

Никита Королев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23511,62 (+307)
РТС 1166,86 (+2,18)
FTSE 100 5927,93 (+85,26)

DAX 30 12870,87 (+401,67)
DJIA* 27633,62 (+459,66)
NASDAQ Composite* 11043,40 (+129,84)

*На 19:15.   По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.09.20
Австралийский доллар 55,4161
Английский фунт 100,7701
Белорусский рубль 14,1429
Датская крона* 12,2966

Доллар США 78,6713
Евро 91,4790
Индийская рупия** 10,6632
Казахский тенге** 18,2769

Канадский доллар 58,7275
Китайский юань* 11,5345
Норвежская крона* 82,2749
СДР 110,4120

Сингапурский доллар 57,1573
Новая турецкая лира 10,1134
Украинская гривна* 27,7966
Шведская крона* 86,3969

Швейцарский франк 84,8025
Японская иена** 74,6301
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Цифровизация пойдет по этапу
Проекту «Ростеха» подыскивают куратора в правительстве
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Haval стал первым китайским ав-
топроизводителем на российском 
рынке, который получил право 
на доступ к господдержке, в том чи-
сле компенсациям утильсбора, от ко-
торых зависит рентабельность про-
изводства в РФ. Компания спустя год 
после всех остальных участников 
рынка подписала необходимый для 
этого специнвестконтракт (СПИК). 
Но ей пришлось взять на себя наи-
более жесткие обязательства по ло-
кализации в отрасли и вложить 
42,4 млрд руб. за десять лет.

Дело в том, что концерн не 
успел — и, скорее всего, не по сво-
ей вине — заключить СПИК до на-
ступившего 1 июля 2019 года дедлай-
на. А в августе 2019 года с него уже 
потребовали набрать заоблачные 
для отрасли 7 тыс. баллов. Для срав-
нения: остальные концерны в лег-
ковом сегменте смогли подписать 
СПИК на условиях, начиная со свар-

ки и окраски (900 баллов). Высокая 
планка для Haval была неофициаль-
ной формой отказа, но концерн уже 
согласовал свой СПИК в правительст-
ве. Однако почти сразу возможность 
его заключения была заблокирована 
в связи с переходом на СПИК 2.0.

Новая возможность подписать 
СПИК на старых условиях — в виде 
специального исключения для 
Haval — возникла только спустя год 
в ситуации, когда рынок рухнул бо-
лее чем на 20% из-за коронавируса. 
Мои источники рассказывали, что 
в тот момент Haval пришел в Минпро-
мторг с предложением снизить обяза-
тельства по СПИК. Но позиция Мин-
промторга была жесткой и имела под 
собой логику: если Haval пересмотрит 
одобренный в прошлом году проект, 
то все договоренности обнулятся.

Фактически выбор у китайской 
компании был невелик: либо под-
писать СПИК на прежних услови-
ях, либо остаться с заводом плани-
руемой мощностью 150 тыс. машин 
в год и производством двигателей, 
который запустится в 2022 году, без 
любой поддержки.

Только оправдает ли Haval над-
ежды чиновников — большой во-
прос. Даже иностранные игроки, ко-
торые давно работают на российском 
рынке и имеют большие продажи, от-
несли обязательства в виде локализа-
ции коробок передач на последние 
годы. Вероятно, так сделали и китай-
цы. Кроме того, для полной компен-
сации утильсбора даже в 2025–2026 
годах нужно набрать лишь 3,7 тыс. 
баллов, и неясно, зачем тогда Haval 
нужно достигать планки в 7 тыс. бал-
лов. Большинство концернов рас-
считывают на известную условность 
жестких обязательств по СПИК — 
неизвестно, что будет с авторынком 
РФ даже через пять лет, а значит, есть 
шанс пересмотра контрактов без ри-
ска потерять компенсации утильсбо-
ра. Мои источники говорят, что уже 
сейчас некоторые автоконцерны рас-
сматривают такую возможность: хотя 
прошел всего год, ожидания хоть ка-
кого-то роста рынка обернулись кри-
зисом. Так что, скорее всего, через не-
которое время Haval оценит, какой 
уровень обязательств ему реально ну-
жен, и придет к чиновникам вновь.

Скорее всего, через 
некоторое время Haval 
оценит, какой уровень 
обязательств по спец- 
инвестконтракту  
реально нужен,  
и придет к чиновникам 
его пересматриватьВклады размываются счетами

Граждан привлекает гибкость управления средствами

Банк России фиксирует ускорение 
перетока средств физических лиц 
из срочных депозитов на накопитель-
ные счета. Их доля в общем балансе ру-
блевых счетов граждан уже достигла 
трети. В ряде крупных банков заяви-
ли, что на накопительные счета уже 
приносят больше средств, чем на сроч-
ные депозиты. С учетом интереса част-
ных клиентов к инвестиционным про-
дуктам эксперты прогнозируют, что 
доминирующее положение классиче-
ских вкладов долго не продержится, 
хотя полного их замещения новыми 
инструментами не ожидают.

Согласно данным Банка России, рост 
средств в рублях на текущих счетах физлиц 
в банках в августе ускорился и составил 
около 250 млрд руб., в то время как в июле 
он не доходил и до 200 млрд руб. Этот по-
казатель непрерывно рос начиная с февра-
ля этого года и в результате увеличился по-
чти на 40%, достигнув почти 8,5 трлн руб. 
Таким образом, средства в рублях на теку-
щих счетах розничных клиентов превыси-
ли объем депозитов в рублях на срок свыше 
года (8,34 трлн руб.) и вплотную приблизи-

лись к объему депозитов в рублях на срок 
от месяца до года (8,7 трлн руб.).

Тенденцию подтверждают и опрошен-
ные „Ъ“ банки. По словам замначальника 
управления «Сбережения» ВТБ Марии Воро-
ниной, «в первом полугодии половина но-
вых сберегательных продуктов приходи-
лась на вклады, половина — на накопитель-
ные счета. В июле доля новых накопитель-
ных счетов превысила долю вкладов, в ав-
густе выросла примерно до 60%, в сентябре 
уже достигает 70%». Аналогичную динамику 
фиксируют и в ПСБ. По словам руководителя 
центра депозитных услуг и расчетных серви-
сов банка Лидии Хальфиевой, в начале года 
около 80% привлечения средств физлиц при-
ходилось на классические депозиты, 20% — 
на накопительные счета. Сейчас «приток 
средств на срочные вклады и накопитель-
ные счета распределился поровну», отмеча-
ет она. В Райффайзенбанке отметили, что на-
копительные счета пользуются бoльшей по-
пулярностью по сравнению с вкладами.

Впрочем, не во всех банках приток 
средств на накопительные счета сравнялся 
с притоком средств во вклады, однако уве-
личение доли накопительных счетов в пор-

тфеле отметили все. По мнению начальни-
ка управления развития депозитных и ко-
миссионных продуктов МКБ Юлии Алексе-
евой, рост привлекательности накопитель-
ных счетов связан с тем, что многим гражда-
нам актуально иметь возможность получать 
доход при совершении операций по бан-
ковской карте, а также иметь возможность 
в любой момент воспользоваться деньгами 
без потери процентов. Председатель прав-
ления банка «Русский стандарт» Александр 
Самохвалов указывает, что «население вы-
бирает возможность управлять собственны-
ми накоплениями и предпочитает инстру-
менты, предоставляющие быстрый доступ 
к деньгам». По словам директора по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Ивана Уклеи-
на, банки предлагают накопительные счета 
как альтернативу вкладам, поскольку они, 
в отличие от вклада, подразумевают право 
банка в любой момент пересмотреть усло-
вия и процентную ставку.

Согласно данным Банка России, в ав-
густе портфель вкладов на срок от меся-
ца до года снизился на 127 млрд руб., а на 
срок свыше года — более чем на 100 млрд 
руб. Как поясняют банкиры, высвобождае-

мые средства клиенты не только переводят 
на накопительные счета, но и вкладывают 
в инвестиционные инструменты. Управ-
ляющий директор рейтингового агентства 
НКР Станислав Волков отмечает, что «нако-
пительные счета более понятны для консер-
вативных инвесторов, поэтому пока они бу-
дут популярнее ценных бумаг, но в долгос-
рочном периоде фондовый рынок может 
стать более привлекательным». Инвести-
ционный стратег «БКС Премьер» Александр 
Бахтин также отмечает, что интерес к сроч-
ным вкладам без дополнительных опций 
будет снижаться.

Впрочем, как отметили в Райффайзен-
банке, вклады по-прежнему сохраняют по-
пулярность среди отдельных категорий кли-
ентов, поэтому полного замещения их нако-
пительными счетами в ближайшее время 
не ожидается. При этом Станислав Волков 
считает, что с учетом волатильности россий-
ских финансовых рынков резкое снижение 
доли вкладов ниже 50% от средств физлиц 
в банках может привести к вынужденному 
росту подушки ликвидности банков и сни-
жению их кредитной активности.

Максим Буйлов

Власти перемешивают угли
У энергетических и коксующихся сближается стоимость перевозки

Вместо отмены скидок для поставщи-
ков угля в неэкологичные порты Мин-
транс предложил Федеральной анти-
монопольной службе (ФАС) увеличить 
тарифы на все перевозки энергети-
ческого угля, приблизив их к ценам 
на отправки коксующегося. Об этом 
уже говорили и в ОАО РЖД, оцени-
вая эффект от сближения тарифов 
в 12 млрд руб. в год. Аналитики счи-
тают, что отказ от дешевых перево-
зок энергоугля оправдан глобальны-
ми трендами и в перспективе спрос 
на коксующийся гораздо стабильнее. 
Но захватить новые внешние рынки 
коксующихся углей, убедив иностран-
ных металлургов адаптировать к ним 
технологии, будет непросто.

Минтранс ответил ФАС на предложение 
дестимулировать отправки угля через неспе-
циализированные морские порты, предло-
жив в качестве альтернативы сблизить же-

лезнодорожные тарифы на транспортиров-
ку энергетического и коксующегося угля. 
Подлинность письма замминистра тран-
спорта Владимира Токарева главе ФАС Иго-
рю Артемьеву от 18 сентября „Ъ“ подтверди-
ли в Минтрансе.

Дискуссия началась с письма господи-
на Артемьева от 24 августа (есть у „Ъ“), где 
он предложил ряд мер по перераспределе-
нию угольных грузопотоков с универсаль-
ных терминалов Дальнего Востока на спе-
циализированные. Глава ФАС писал о не-
равных условиях конкуренции между спе-
циализированными терминалами, которые 
вкладывают средства в защиту местности 
от образующейся при перевалке угольной 
пыли, и универсальными. «Избыточные пе-
ревалочные мощности перепрофилирован-
ных под перевалку угля морских портов- за-
грязнителей, до 20 млн тонн ежегодно, по-
зволили грузоотправителям контрактовать 
большие объемы перевозки угля по восточ-

ному маршруту, чем способна пропустить 
и обработать железнодорожная инфраструк-
тура»,— пишет господин Артемьев.

В этой связи, рассказывал советник ру-
ководителя ФАС Павел Шпилевой, служба 
хочет отменить скидки на перевозку для 
компаний, экспортирующих уголь через 
неэкологичные порты (см. „Ъ“ от 23 сентя-
бря). Также предлагается дифференциро-
вать плату за аренду госимущества, согла-
сование заявок на перевозку и распределе-
ние пропускной способности Восточного 
полигона.

На это письмо поступил критический от-
зыв Ассоциации морских торговых портов 
(АСОП) от 16 сентября (есть у „Ъ“). В нем го-
ворится, что утверждения ФАС о более низ-
ких экологических требованиях к универ-
сальным портам некорректны, а в понятие 
«создание неравных условий конкуренции» 
не следует вкладывать применение более 
дорогих или более дешевых технологий пе-

ревалки и более высоких или низких тари-
фов. К тому же, пишет АСОП, операторы тер-
миналов обязаны обеспечивать равный до-
ступ к услугам по перевалке. Причисление 
всех универсальных портов, переваливаю-
щих уголь, к «портам-загрязнителям» некор-
ректно, как и сам термин, а вопрос соблюде-
ния экологических требований не относит-
ся к компетенции ФАС.

В ОАО РЖД поддерживают (отзыв от 16 
сентября есть у „Ъ“) позицию ФАС о необхо-
димости пересмотра порядка взаимодейст-
вия с операторами терминалов, поскольку 
выгрузка универсальными терминалами 
зачастую увеличивает повреждаемость ва-
гонов и создает пробки. Но в части доступа 
к Восточному полигону ОАО РЖД напомина-
ет о существовании квот, говоря о необходи-
мости дальнейшего совершенствования это-
го механизма.
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Высокий суд Лондона принял 
решение арестовать активы 
бывшего российского банкира 
Анатолия Мотылева. К тому же 
он признал, что экс-финансист 
являлся контролирующим ли-
цом пяти банков, в том числе 
«Российского кредита», и семи 
негосударственных пенсион-
ных фондов (НПФ). Но впереди 
предстоит разбирательство дела 
по существу, которое может за-
тянуться на несколько лет, гово-
рят юристы.

Высокий суд Лондона заморозил 
активы Анатолия Мотылева по заяв-
лению финансового управляющего 
российского бизнесмена на основа-
нии решения комитета кредиторов. 
Об этом сообщило Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ). Оно отмети-
ло, что по решению суда «были прове-
дены обыски по всем известным ад-
ресам присутствия Анатолия Моты-
лева в рамках мероприятий по пои-
ску имущества, выведенного в ино-
странные юрисдикции», а также был 
«запрошен паспорт» бывшего вла-
дельца российских банков и НПФ. «В 
интересах дальнейших разбира-
тельств сумма арестованных по реше-
нию суда активов и будущие шаги в 
рамках проводимых работ по возвра-
ту имущества в конкурсную массу 
должника не раскрываются»,— отме-
чается в сообщении АСВ. В агентстве 
не ответили на запрос „Ъ“.

Суд согласился с тем, что господин 
Мотылев являлся контролирующим 
лицом пяти российских банков 

(крупнейший из них «Российский 
кредит») и семи НПФ (крупнейшие 
«Солнце. Жизнь. Пенсия», «Сберфонд 
Солнечный берег»). У всех этих орга-
низаций ЦБ отозвал лицензии в 
2014–2015 годах.

«Российский кредит» на момент 
отзыва лицензии входил в топ-50 рос-
сийских банков. По данным АСВ, на 
начало августа сумма включенных в 
реестр требований кредиторов со-
ставляла 124,2 млрд руб., из которых 
удовлетворено было всего 9,9 млрд 
руб. На остальные банки приходится 
59,8 млрд руб. требований (удовлет-
ворено 5,8 млрд руб.). Таким образом, 
по всем банкам размер удовлетворен-
ных требований лишь около 9%. По 
пенсионному дивизиону экс-банки-
ра требования кредиторов по пенси-
онным накоплениям суммарно со-

ставляли 41,3 млрд руб. (удовлетворе-
но 0,6 млрд руб.), по резервам — 
170 млн руб. (24,1 млн руб.).

Арбитражный суд Москвы в фев-
рале 2018 года признал бывшего бан-
кира банкротом. Суды принимали 
решения взыскать с господина Моты-
лева многомиллиардные убытки, на-
несенные им подконтрольным бан-
кам. Против экс-финансиста были 
возбуждены уголовные дела по ста-
тье о мошенничестве в особо круп-
ном размере, сам он был заочно аре-
стован. Господин Мотылев находится 
в международном розыске, но, как со-
общалось, проживает в Лондоне (см. 
„Ъ“ от 18 апреля 2018 года).

«Заморозка активов господина 
Мотылева — это, конечно, победа 
АСВ, однако не окончательная. Еще 
предстоит рассмотрение дела по су-
ществу»,— напоминает председа-
тель «Банкротного клуба» Олег Зай-
цев, предполагая, что это произошло 
в рамках признания в Англии рос-
сийского решения о банкротстве го-
сподина Мотылева. Рассмотрение де-
ла может затянуться. «Обычно прохо-
дит два-три года с момента подачи 
иска до вынесения решения по гра-
жданскому делу. Пандемия может 
внести коррективы»,— отмечает 
партнер адвокатского бюро «Егоров, 
Пугинский, Афанасьев и партнеры» 
Евгений Ращевский. К тому же арест 
активов может быть произведен в Ве-
ликобритании и дружественных 
юрисдикциях, а в других — нет, от-
мечает господин Зайцев.

Дмитрий Михайлович
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Количество установленных мо-
бильных банковских приложе-
ний не гарантирует их востребо-
ванность со стороны российских 
клиентов, свидетельствуют дан-
ные исследования Deloitte. Раз-
ница долей установленных и ис-
пользуемых приложений может 
достигать 11–28 процентных пун-
ктов. Отчасти это связано с тем, 
что пока приложения использу-
ются для узкого круга операций.

Deloitte исследовала предпочтения 
розничных клиентов в сфере банков-
ских услуг в России. На основе отноше-
ния к 30 крупнейшим розничным бан-
кам была оценена клиентская актив-
ность, особенности поведения при 
выборе банка и факторы, которые вли-
яют на это, а также используемые эти-
ми банками бизнес-модели. По вели-
чине активной клиентской базы ли-
дируют Сбербанк, ВТБ, «Тинькофф», 
Альфа-банк, Почта-банк. Deloitte про-
водил онлайн-опрос клиентов банков 
с 10 по 20 августа 2020 года. В выборку 
вошли свыше 5 тыс. респондентов из 
восьми федеральных округов.

В Deloitte отмечают, что востребо-
ванность мобильного приложения 
банка говорит о высоком уровне тех-
нологичности банков. Однако далеко 
не все розничные банков активно ис-
пользуют приложения, следует из 
опроса. Минимальный разрыв в долях 
между установленными приложения-
ми и их использованием оказался у 
Сбербанка — 87% против 84%. У других 
банков (Альфа-банк, «Тинькофф», Сов-
комбанк, «ФК Открытие», ХКФ-банк, 
МТС-банк) при разбросе долей уста-
новленных приложений в 72–99%, до-
ля их пользователей на 11–27 процент-
ных пунктов ниже.

Лидерство по востребованности 
банковских приложений среди ре-
спондентов продемонстрировали бан-
ки, развивающие экосистемы продук-

тов и услуг, отмечает партнер Deloitte 
Екатерина Трофимова. Отличие в на-
личии и использовании мобильных 
приложений отражает особенности 
продуктового ряда, профиля клиен-
тов, удобство интерфейса и эффектив-
ность дистанционного обслуживания, 
поясняет она. Однако, по ее словам, са-
мо по себе развитие экосистемы банка 
не определяет напрямую популяр-
ность его мобильного приложения.

«Сбербанк Онлайн» уже шире стан-
дартного банковского приложения — 
в нем есть подписка на сервисы экоси-
стемы группы, платежный инстру-
мент, голосовой помощник, расчет 
кредитного потенциала и другие ин-
струменты, отметили в банке. В то же 
время одним из объяснений высокой 
востребованности может быть и то, что 
у банка большая база получателей ком-
мунальных платежей. Оплатить их 
услуги здесь гораздо проще, объясняет 
один из банкиров крупного банка.

Впрочем, не во всех банках соглас-
ны с выводами аналитиков. Директор 
департамента по развитию онлайн-
сервисов «Хоум Кредита» Павел Миха-
лев отмечает, что среднемесячная до-
ля активных пользователей онлайн-
сервисов выросла до 76%. Директор 
департамента цифрового банкинга 
МТС-банка Кирилл Гурбанов указыва-
ет, что для клиентов создается единая 

витрина финансовых сервисов всей 
группы МТС. Поэтому некорректно 
говорить в исследовании только про 
мобильное приложение МТС-банка, 
надо учитывать и клиентов в «МТС 
Деньги», указывает он.

Эксперты также отмечают, что мо-
бильное приложение используется ча-
ще всего для платежей и переводов. По 
словам руководителя группы по оказа-
нию консультационных услуг компа-
ниям финансового сектора КПМГ На-
талии Раковой, развитие экосистем в 
будущем повысит частотность исполь-
зования приложений банков, однако 
пока это мало влияет на популярность 
приложений. «На сегодня банковские 
приложения не выполняют функций 
по сопровождению жизни их пользо-
вателя, не являются полноценным фи-
нансовым советником»,— отмечает 
руководитель аналитического отдела 
Ассоциации ФинТех Никита Ломов. 

В дальнейшем банковское прило-
жение будет превращаться в «надбан-
ковский суперапп», который сможет 
давать рекомендации в режиме ре-
ального времени и объединять серви-
сы нескольких банков, а также раз-
личных поставщиков товаров и услуг, 
указывает Никита Ломов, тогда раз-
рыв между долей установленных и ис-
пользуемых приложений сократится.

Ольга Шерункова

Банковское отложение
Граждане не пользуются  
установленными мобильными сервисами

ФАКТОРЫ, ВЛИЯЮЩИЕ НА ВЫБОР БАНКА (%)   
ИСТОЧНИК: «ДЕЛОЙТ И ТУШ СНГ», ПО ДАННЫМ ОПРОСА КЛИЕНТОВ БАНКОВ.

Привлекательные условия

Надежность и стабильность

Удобство сервисов

Качество обслуживания

Близость отделения банка

Выбор работодателя

Программа лояльности

Рекомендации друзей, семьи

Реклама

61
56
49
45
41
31
29
18
2

Активы длительной заморозки
Английский суд заглянул Анатолию Мотылеву  
в контролирующее лицо

Мы объявляем  
сезон свободной охоты

— Андрей Мельников,
первый заместитель главы АСВ,  

в рамках встречи банкиров  
с регулятором в пансионате «Бор»  

13 февраля 2020 года

Ц И Т А Т А

Банк «Уралсиб» собирается ввес-
ти более строгий подход в отно-
шении спонсорских проектов 
интернет-эквайринга, по кото-
рому обслуживает несколько  
десятков банков, и меняет про-
фильную команду. Решение свя-
зано с августовским скандалом 
вокруг РФИ-банка. Формально 
«Уралсиб» остается его спонсо-
ром, но с 28 сентября банк пере-
шел на агентскую схему интер-
нет-платежей, по сути, уступив 
эквайринг ключевых клиентов 
сторонним партнерам.

Как стало известно „Ъ“, «Уралсиб» 
покинули начальник управления по 
работе с банками-партнерами Игорь 
Демчев и Александр Минаев, кото-
рый руководил дирекцией электрон-
ной коммерции. По словам источни-
ков „Ъ“, близких к банку, вместе с ни-
ми ушла существенная часть команд 
этих подразделений.

Причиной столь резких и мас-
штабных кадровых изменений собе-
седники „Ъ“ называют скандал во-
круг небольшого РФИ-банка, специ-
ализирующегося на интернет-эквай-
ринге, в том числе в игорной сфере. 
В конце лета стало известно, что Visa 
утвердила РФИ-банку крупные 
штрафы за high-risk-трансакции по 
этому основанию (см. „Ъ“ от 14 авгу-
ста). Кредитная организация не име-
ла прямого членства в Visa и была 
подключена через банк-спонсор 
«Уралсиб».

В «Уралсибе» „Ъ“ подтвердили, что 
Игорь Демчев и Александр Минаев 
«уволились по собственному жела-
нию». Господин Демчев 28 сентября 
не отвечал по мобильному телефону 
и на СМС. Александр Минаев сооб-
щил, что намерен заниматься собст-
венным проектом. В отношении 
РФИ-банка в «Уралсибе» подчеркну-
ли, что «все вопросы двусторонних 
отношений решаются в стандартном 
рабочем порядке и по взаимному со-
гласию сторон».

В РФИ-банке сообщили, что интер-
нет-эквайринг для него с 28 сентября 
переведен «на схему фасилитатора в 
другие банки», отказавшись пояснить 
суть схемы. «Фасилитаторская модель 
работы — это, по сути, просто договор 
о передаче данных. Термин принят в 
международных платежных системах 
и примерно соответствует статусу ОУ-
ИО (оператор услуг информационно-
го обмена.— „Ъ“) в рамках 161-ФЗ,— 
поясняет основатель ChronoPay Павел 
Врублевский.— При такой модели ра-
боты фактически и юридически банк 
просто выступает агентом на комис-
сии за привлечение оборота на эквай-
ринг для других банков, говоря про-
ще, он не участвует более в этих транс-
акциях как член платежной системы».

В комментарии РФИ-банка о со-
трудничестве с «Уралсибом» говорит-
ся, что «по обоюдному согласию сто-
рон решено диверсифицировать ряд 
бизнес-процессов» и поэтому там ве-
дут «активные переговоры по спон-

сорству с другими банками». В банке 
уточнили, что торговый или назем-
ный эквайринг по-прежнему прово-
дят через «Уралсиб» до 1 ноября. Офи-
циальным спонсором РФИ-банка в 
Visa «Уралсиб» по соглашению остает-
ся до 1 апреля 2021 года.

В «Уралсибе» уверяют, что, несмо-
тря на ситуацию с РФИ-банком и 
увольнением ключевых профиль-
ных специалистов, «изменений в ра-
боте с банками-партнерами не пла-
нируется».

Однако эксперты уверены в обрат-
ном. По состоянию на август «Урал-
сиб» выступал спонсором 52 банков, 
обеспечивая их участие в платежных 
системах. «Игорь Демчев и процес-
синговая команда „Уралсиба“ имели 
многолетний опыт и выстроенные 
компетенции по работе с банками,— 
отмечает исполнительный директор 
Национальной платежной ассоциа-
ции Мария Михайлова.— Единовре-
менный уход руководства и коман-
ды может свидетельствовать о смене 
приоритетов банка в части работы с 
банками-партнерами».

По мнению независимого экспер-
та на рынке платежных карт Дмит-
рия Вишнякова, это «своего рода при-
знание, что прежний подход по 
управлению рисками, в том числе 
кредитными и расчетными, не при-
нес должной защиты бизнесу от та-
ких ситуаций, как с РФИ-банком».

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

РФИ-банк ищет новых спонсоров
Расчеты в интернете пойдут в обход «Уралсиба»

Рынок гадал, как именно «Газ-
пром» будет финансировать эти но-
вые обязательства. Заместитель гла-
вы Минэнерго Павел Сорокин 24 сен-
тября говорил, что в числе рассма-
триваемых источников — льготы по 
НДПИ и сокращение дивидендов, но 
эти варианты, сокращающие доходы 
федерального бюджета, маловероят-
ны. На следующий день зампред 
правления «Газпрома» Фамил Сады-
гов заявил, что монополия готова в 
полном объеме выполнить обяза-
тельства по газификации без сокра-
щения дивидендов и в качестве одно-
го из инструментов финансирова-
ния «Газпром» рассматривает и обсу-
ждает с Минэкономики, Минфином 
и Минэнерго выпуск бессрочных об-
лигаций с господдержкой.

Вице-президент Moody’s Артем 
Фролов отмечает, что размер про-
граммы небольшой по сравнению с 
существующим долгом «Газпрома» 

(чистый долг на 30 июня — 3,68 трлн 
руб.). Если речь идет о бессрочных об-
лигациях, добавляет он, то в зависи-
мости от условий программы и кон-
кретных выпусков в ней компания 
может учитывать эти суммы в отчет-
ности как капитал, а не долг.

Станислав Боженко из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что это новый ин-
струмент финансирования для «Газ-
прома», при этом данные облигации 
будут, предположительно, иметь 
поддержку в форме госгарантий (ме-
ханизм еще прорабатывается). Ско-
рее всего, вечные облигации будут 
учитываться в капитале, а не в долге, 
как и в случае с ОАО РЖД, которое де-
бютировало с аналогичным инстру-
ментом на рынке в этом году, полага-
ет он. Так, 25 сентября РЖД разме-
стила очередной, третий транш сво-
их бессрочных облигаций на 100 мл-
рд руб. со ставкой 7,25%, или со спре-
дом 165 базисных пунктов к пяти-
летним ОФЗ. «В случае однотипной 
структуры эмиссии „Газпром“ смо-

жет привлечь средства на сопостави-
мых с ОАО РЖД уровнях»,— предпо-
лагает он. Василий Танурков из 
АКРА добавляет, что ставка размеще-
ния будет зависеть от сроков пога-
шения (он будет известен только в 
момент размещения конкретного 
транша), но в целом «Газпром» обыч-
но размещается с минимальным 
спредом к ОФЗ — менее 0,5%.

Юрий Голбан из BCS Global Markets 
отмечает, что обычные выпуски ОАО 
РЖД сравнимой дюрации торгова-
лись около 6,2–6,3% и премия нового 
выпуска вечной серии 001Б-03 к кри-
вой обычных облигаций РЖД соста-
вила примерно 110–120 базисных 
пунктов. Он допускает, что в вечных 
бумагах «Газпрома» также будет пяти-
летний колл-опцион. Таким образом, 
доходность нового выпуска «Газпро-
ма» может составить около 7,2–7,3%. 
«Думаю, с такой доходностью спрос 
на вечный выпуск „Газпрома“ также 
будет высоким»,— считает он.

Татьяна Дятел

Бонды сбываются
с1
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Российские рыбопромышленни-
ки продолжают попытки полу-
чить новые возможности для ра-
боты на одном из ключевых ино-
странных рынков — Китае. В до-
полнение к расширению перечня 
экспортных водных биоресурсов 
они хотят облегчить доступ на ры-
нок для новых судов и заводов. 
Сейчас процесс согласования за-
нимает до полутора лет, из-за чего 
инвесторы могут терять десятки 
миллионов долларов потенциаль-
ной выручки в год. А из-за панде-
мии сроки согласования могут 
дополнительно вырасти.

Вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко поручила Россельхознадзору рас-
смотреть на профильной российско-
китайской рабочей группе вопрос об-
новления списков экспортеров вод-
ных биоресурсов в КНР. Также служ-
ба совместно с МИДом и Минсельхо-
зом должна направить китайской сто-
роне предложение установить сроки 
и периодичность рассмотрения зая-
вок от экспортеров. Такие поручения 
есть в протоколе совещания у госпо-
жи Абрамченко, с копией которого 
ознакомился „Ъ“. Вопрос может быть 
включен в повестку очередного засе-
дания подкомиссии по сельскому хо-
зяйству российско-китайской комис-
сии по подготовке регулярных встреч 
глав правительств. Представитель ви-
це-премьера Марта Галичева подтвер-
дила направление поручений.

Это не первая попытка рыбопро-
мышленников расширить доступ на 
рынок КНР за последнее время. Ас-
социация рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья уже попроси-
ла внести в перечень разрешенных 
для экспорта в Китай редкие и высо-
корентабельные виды, что позволит 
увеличить продажи на $120 млн в год 
(см. „Ъ“ от 25 сентября).

Новая инициатива исходила от Ас-
социации судовладельцев рыбопро-
мыслового флота (АСРФ). По словам 
президента АСРФ Алексея Осинце-
ва, сейчас обновление списка экспор-
теров занимает до полутора лет. Про-
блема сохраняется, даже учитывая, 
что еще в 2019 году Россия и Китай до-
говорились о рассмотрении заявок 

на обновление в течение 20 дней, до-
бавляет он. Президент Всероссийской 
 ассоциации рыбопромышленников 
( ВАРПЭ) Герман Зверев отмечает, что на 
Китай приходится около 61% россий-
ского рыбного экспорта, в 2019 года 
объем поставок превысил 1,09 млн на 
$3,27 млрд. Длительные сроки согла-
сования приводят к значительным фи-
нансовым потерям и несут риски для 
окупаемости инвестиционных проек-
тов, говорит господин Зверев.

Русская рыбопромышленная ком-
пания Глеба Франка поставляет в Ки-
тай минтай для дальнейшей перера-

ботки, но планирует экспортировать 
филе и фарш после ввода новых су-
пертраулеров, которые строятся по 
программе инвестиционных квот. 
Заместитель директора УК «Норебо» 
Сергей Сенников говорит, что срок 
включения предприятия или судна 
в перечень и раньше занимал мно-
го времени, а в период пандемии мо-
жет еще больше затянуться. Как отме-
чает Герман Зверев, процедура экс-
порта рыбной продукции в страны 
ЕС и Корею занимает около трех ме-
сяцев, а сроки утверждения «китай-
ских списков» не регламентированы. 
ВАРПЭ предлагала на межправитель-
ственном уровне принять регламент, 
устанавливающий сроки согласова-
ния до двух месяцев.

В пресс-службе МИДа и Минсельхо-
за перенаправили вопросы „Ъ“ в Рос-
сельхознадзор. Там пояснили, что 
в список включены 900 российских 
рыбоперерабатывающих предпри-
ятий и судов. В ведомстве добавили, 
что заинтересованы, чтобы процесс 
обновления списков занимал мини-
мум времени. В Минсельхозе КНР по-
лучить комментарий не удалось.

Президент Ассоциации добытчи-
ков минтая Алексей Буглак говорит, 
что потенциальные издержки экспор-
теров в данном случае зависят от объ-
ема выпуска продукции. Так, по его 
оценкам, крупнотоннажный траулер 
способен производить продукции на 
$40–45 млн в год, а береговой завод — 
на $20–25 млн. Герман Зверев уточня-
ет, что в этом году на Дальнем Востоке 
должны быть введены в эксплуатацию 
четыре завода общей мощностью око-
ло 130 тыс. тонн в год. По оценкам ВАР-
ПЭ, из-за затягивания сроков включе-
ния предприятий в «китайские спи-
ски» потенциальная упущенная выго-
да может достигать $180 млн в год.

Алексей Полухин

Рыбакам открывают Китай
Процесс согласования доступа на этот рынок  
могут ускорить

На розничном рынке цена фор-
мируется по-другому. Электростан-
ция мощностью менее 25 МВт прода-
ет электроэнергию конкретному по-
требителю, гарантирующему постав-
щику (ГП) или энергосбытовой ком-
пании (ЭСК). Причем договорная це-
на не может быть выше одноставоч-
ной цены оптового рынка. Если стан-
ция получает только платеж по КОМ, 
но не получает других доплат за мощ-
ность, то ей становится выгоднее до-
говориться с потребителем напря-
мую. Кроме того, у производителей 
электроэнергии на розничном рын-
ке отсутствуют требования по под-
держанию оборудования в работо-
способном состоянии, а также нет 
необходимости проходить проце-
дуру отбора мощности, добавляют 
в «Совете рынка». Некоторые гене-
раторы специально снижают мощ-
ность своих станций, чтобы уйти на 
роз ничный рынок.

В Совете производителей энергии 
(СПЭ, объединяет генкомпании) зая-
вили „Ъ“, что на розничный рынок в 
первую очередь уходят объекты, кото-
рые не могут конкурировать с высоко-
эффективной генерацией на оптовом 
рынке. В СПЭ считают, что необходи-
мо поднимать вопрос о доработке мо-
делей оптового и розничного энерго-
рынков, в том числе через развитие ин-
ститута свободных двусторонних дого-
воров, выравнивание условий функ-
ционирования распределенной гене-
рации и генерации оптового рынка. 
В Ассоциации ГП и ЭСК соглашаются, 
что без введения специальных ограни-
чений тренд на уход генерации с опто-
вого энергорынка будет продолжаться.

«Учитывая стилистику инициатив 
по введению оплаты сетевого резер-
ва и дифференциации тарифа ФСК, не 
исключаем, что вместо ликвидации 
нерыночных надбавок для восстанов-
ления привлекательности оптового 
рынка могут появиться предложения 
о рестрикциях и надбавках для роз-

ничной генерации»,— говорят в «Сооб-
ществе потребителей энергии» (объе-
диняет промышленных потребителей 
электроэнергии).

Розничный сегмент более интере-
сен для генераторов: они получают воз-
можность продать мощность в четыре 
раза дороже, чем на оптовом рынке, а 
также избавиться от невыгодных обяза-
тельств по регулируемым договорам 
(РД, договоры на продажу мощности и 
электроэнергии населению по снижен-
ным ценам), говорит партнер Vygon 
Consulting Алексей Жихарев. Причем 
прямой покупатель получит от такого 
генератора цену ниже на 5–10%, чем от 
ГП, продолжает он. Но для потребите-
лей, покупающих электроэнергию и 
мощность с оптового рынка, исход ге-
нерации в розничный сегмент будет оз-
начать повышение конечных цен. По 
оценкам Алексея Жихарева, дополни-
тельные 1,2 ГВт в рознице повышают 
совокупную нагрузку для таких потре-
бителей более чем на 10 млрд руб. в год.

Полина Смертина

Бразды надбавления

Kia может лишиться названия 
линейки автомобилей X-Line — 
этого требует ростовский пред-
приниматель, владеющий товар-
ным знаком «XLine». Он с 2018 го-
да признан банкротом, и Kia пы-
тается через суд получить права 
на товарный знак, ссылаясь 
на неиспользование. Но теперь 
кредиторы предпринимателя 
от его лица сами подали иск 
к Kia: помимо отказа от назва-
ния они требуют компенсацию 
в 90,9 млрд руб. Юристы сомнева-
ются в реальности такой выпла-
ты, но говорят о возможном за-
прете на использование знака.

Ростовский индивидуальный пред-
приниматель Олег Ивус требует от Kia 
отказаться от использования назва-
ния X-Line, под которым выпускает-
ся целая линейка автомобилей, а так-
же выплатить 90,9 млрд руб. компен-
сации. Дело в том, что в 2013 году Олег 
Ивус подал заявку на регистрацию то-
варного знака «XLine», и с 2015 до 2023 
года интеллектуальные права на знак, 
в том числе по классу 12, касающему-
ся автозапчастей, принадлежат ему. 
А в конце 2017 года в РФ стартовали 
продажи Kia Rio X-Line, тогда же Kia 
представила модель Picanto X-Line, ко-
торая появилась на рынке год спустя.

Товарный знак у господина Иву-
са обнаружили при банкротстве, ко-
торое начато в 2018 году. В декабре 
2018 года Kia предложила господину 
Ивусу отказаться от интеллектуаль-
ных прав на XLine. Договориться не 
удалось, и в 2019 году Kia обратилась 
в суд с иском о досрочном прекраще-
нии правовой охраны товарного зна-
ка «XLine» по классу автозапчастей 
вследствие его неиспользования. Ма-

териалы были переданы в арбитраж-
ный суд, где уже рассматривалось де-
ло о банкротстве предпринимателя.

Кредиторы господина Ивуса, кото-
рым он должен 632,8 млн руб., реши-
ли судиться с Kia и в апреле 2019 года 
подали иск к компании от лица пред-
принимателя в Арбитражный суд Мо-
сквы. Первое судебное заседание на-
значено на октябрь. В российском 
офисе Kia перенаправили вопросы 
в штаб-квартиру, где „Ъ“ не ответили.

В иске утверждается, что Kia заве-
домо знала о том, что при потере ста-
туса ИП можно будет во внесудебном 
порядке прекратить правовую охра-
ну товарного знака. К тому момен-
ту заявка Kia в Роспатенте была «пер-
вой и единственной». По версии кре-
диторов, нарушение интеллектуаль-
ных прав повлияло на стоимость то-
варного знака и его коммерческую 
привлекательность из-за ассоциа-
ции с автомобилями Kia. Ущерб рас-
считан как нижняя планка цены на 
Kia Rio X-Line (874,9 тыс. руб.), умно-
женная на число проданных автомо-
билей с ноября 2017 по декабрь 2018 
года (51,9 тыс. штук) и еще на два. 
Как отмечает патентный поверен-
ный, управляющий партнер «Зуйков 
и партнеры» Сергей Зуйков, расчет 
проведен в соответствии с ГК РФ.

Юрист финансового управляюще-
го господина Ивуса Владислав Мель-
ников говорит, что предприниматель 
занимался производством в Китае ав-
томобильных дисков XLine и их про-
дажей в РФ под собственным брендом 
«Азиатский шинный союз», о чем зна-
ют в Kia. Автоконцерн начал выпуск 
автомобилей линейки X-Line одновре-
менно с подачей заявки на регистра-
цию за собой товарного знака, в ко-

торой Роспатент отказал. Владислав 
Мельников утверждает, что аргумент 
Kia о неиспользовании знака не соот-
ветствовал действительности. Сейчас 
сайт Азиатского шинного союза не ра-
ботает, но, по сохранившимся в архи-
ве его версиям от 2015 года, на глав-
ной странице говорилось лишь о ди-
стрибуторстве 25 брендов шин. Со-
гласно СПАРК, компания находится 
в стадии ликвидации с 2015 года.

Владислав Мельников напомина-
ет, что закон о банкротстве не позво-
ляет отчуждать имущество должни-
ка без проведения торгов: в рамках 
судебной экспертизы знак оценили 
в 3,5 млрд руб. Ярослав Шицле из «Ру-
стам Курмаев и партнеры» добавляет, 
что позиция Kia о наличии у них бес-
препятственного права на использо-
вание обозначения, схожего с товар-
ным знаком истца, только в силу того, 
что он зарегистрирован в отношении 
автозапчастей, а не автомобилей, вы-
глядит сомнительной.

Вероятность вынесения судом ре-
шения о запрете на использование то-
варного знака довольно большая, но 
у Kia есть шансы, полагает Сергей Зуй-
ков. Товарный знак господина Иву-
са — стилизованное написание букв 
XLine, а автоконцерн использует бук-
вы стандартного шрифта, что «впол-
не позволяет» говорить об отсутст-
вии сходства до степени смешения. 
Размер компенсации Сергей Зуйков 
называет абсурдным. Он считает, что 
введение потребителя в заблуждение 
невозможно, так как он никогда не пе-
репутает производителя автомобиля 
и запчастей: если суд установит нару-
шение, то сумма будет значительно 
уменьшена.

Ольга Никитина

Kia игнорирует знаки
Компания рискует потерять право на название X-Line в РФ

В ОАО РЖД, которому перевозки 
угля принесли 52 млрд руб. убытка 
в 2019 году, уже выдвигали идею сбли-
жения тарифов. С 2021 года предлага-
лось поднять цены на перевозку ан-
трацита до уровня коксующегося угля, 
что принесло бы монополии 2,8 млрд 
руб. в год, а с 2022 года — полностью 
уравнять тарифы на экспортные пере-
возки энергетических и коксующихся 
углей, собрав 8,9 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
29 июля). В ОАО РЖД от комментариев 
отказались.

Максим Худалов из АКРА полагает, 
что сейчас ОАО РЖД осторожно пыта-
ется оградить себя от перспективы 
остаться с недозагруженными провоз-
ными мощностями после огромных 
инвестиций в их расширение под 

уголь. Он отмечает, что спрос на низко-
сортный энергетический уголь в мире 
в среднесрочной перспективе снизит-

ся на фоне политики крупнейших им-
портеров по сокращению угольной ге-
нерации. Однако коксующемуся углю 
полноценной и массовой замены в ме-

таллургии пока не найдено, отмечает 
эксперт: водородная металлургия от-
личается рядом сложностей, а качест-
во стали может страдать.

Ставка на коксующийся уголь впол-
не оправданна, говорит Максим Худа-
лов, но правительству и ОАО РЖД сле-
дует действовать осторожно: потерять 
перевозки дешевого энергоугля мож-
но, но заместить их коксующимся 
сложно. Для этого, подчеркивает экс-
перт, нужны существенные маркетин-
говые усилия и целая госпрограмма с 
участием Минэнерго и Минпромторга 
и полноценной научной работой, что-
бы убедить технологов компаний-по-
купателей перейти на российский 
коксующийся уголь, а нашим произво-
дителям — успешно конкурировать с 
такими гигантами, как BHP и Rio Tinto.

Наталья Скорлыгина

Власти перемешивают угли

В связи со снижением спроса 
со стороны наших  

основных импортеров 
(рыбной продукции.— „Ъ“), 

особенно Китая, 
экспортные показатели 

немного просели
— Илья Шестаков,

глава Росрыболовства,  
сентябрь, Fishnews

Ц И Т А Т А

Его поздравляет Герой Труда России, 
Герой Кузбасса, депутат Госдумы РФ 
Владимир Мельник:
— Владимир Валерьевич! Для шахте-
ров Кузбасса и их семей Вы — осо-
бый человек. СУЭК, которую Вы мно-
го лет возглавляли, не просто гор-
дость экономики и флагман уголь-
ной отрасли страны. СУЭК — это со-
циально ответственная компания, 

очень многое делающая для повы-
шения качества жизни людей, с ней 
связано благополучие и развитие це-
лых регионов Сибири и Дальнего 
Востока. В Кузбассе Вас искренне це-
нят и уважают как открытого и от-
зывчивого человека, который забо-
тится о людях труда и сам вкалывает 
по 24 часа в сутки и всей душой раде-
ет за дело. Мы по-хорошему завиду-

ем сотрудникам компании «Евро-
хим», которую Вы недавно возглави-
ли, и жителям тех регионов, в кото-
рых «Еврохим» работает! Надеемся, 
что про Кузбасс Вы тоже не будете за-
бывать. Знайте, здесь Вам всегда ра-
ды и всегда ждут! С днем рождения! 
Самого крепкого здоровья!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
главному исполнительному директору группы «Еврохим»
Владимиру Рашевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

12 миллиардов  
рублей в год
может принести  
ОАО РЖД  
сближение тарифов  
на энергетический  
и коксующийся уголь
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Российский рынок медиа и раз-
влечений в целом покажет в этом 
году худшую динамику в истории, 
но его крупнейшие сегменты, та-
кие как доступ в интернет и он-
лайн-реклама, сохранят рост, про-
гнозирует PwC. Самой быстрора-
стущей индустрией в следующие 
пять лет станут онлайн-видеосер-
висы, которые будут расти в сред-
нем на 26% ежегодно. А некото-
рые традиционные медиасегмен-
ты, такие как пресса, на докаран-
тинный уровень уже не выйдут.

Выручка российской индустрии ме-
диа и развлечений в 2020 году снизит-
ся на 5,2%, до $21,85 млрд. Это худшая 
динамика за всю историю наблюде-
ний, говорится в исследовании PwC 
(есть у „Ъ“). Мировая индустрия пока-
жет почти такое же снижение — на 
5,6%. К 2021 году российский рынок 
сможет восстановиться, составив 
$24,2 млрд, а к 2024 году вырастет до 
$29,7 млрд со среднегодовым темпом 
прироста 5,2%, прогнозирует PwC. Это 
«относительно высокие темпы», указы-
вает лидер практики медиа и развлече-
ний PwC в России Олег Малышев, ведь 
среднегодовой темп роста мировой 
индустрии составит только 2,8%.

Самыми быстрорастущими сегмен-
тами в следующие пять лет будут гей-
минг и онлайн-видео, которые Олег 
Малышев называет «бенефициарами 
происходящего изменения потребле-

ния медиа на фоне пандемии». Сег-
мент видеоигр и киберспорта выра-
стет в 2020 году на 7,8%, до $2,3 млрд, а 
к 2024 году — до $2,8 млрд (в среднем 
на 5,6% ежегодно). Рынок онлайн-виде-
осервисов в России вырастет в 2020 го-
ду на 71%, до $380 млн, а в 2024 году — 
на 30%, до $711 млн, то есть среднего-
довой темп роста за пять лет прогнози-
руется на уровне 26,2%. «В первом по-
лугодии 2020 года рынок вырос в пол-
тора раза — это очень высокий темп, 
таких показателей нельзя достигать 
постоянно»,— отмечает гендиректор 
видеосервиса Okko Яна Бардинцева.

Исходя из данных PwC, избежать бо-
лее глубокого падения и медленного 
восстановления российскому медиа-
рынку поможет самый крупный сег-

мент — фиксированный и мобильный 
доступ в интернет. Несмотря на панде-
мию, его объем вырастет на 2,7%, до 
$7,53 млрд, а к 2024 году — до $10,7 мл-
рд. Второй по объему сегмент, интер-
нет-реклама, в 2020 году увеличится на 
5%, до $3,94 млрд, в 2021-м — на 11,7%, 
до $4,4 млрд, а к 2024 году достигнет 
$5,36 млрд.

Крупнейшая по интернет-закупкам 
рекламная группа Dentsu Aegis Network 
называла более пессимистичные сцена-
рии для онлайн-рекламы: в 2020 году ее 
объем в лучшем случае упадет на 2,1%, а 
в случае второй волны пандемии и за-
морозки экономики — на 9,7%. Напро-
тив, ранее опубликованный прогноз 
PwC по второму по величине сегменту 
рекламного рынка, телерекламе, его 
участники сочли слишком пессими-
стичным (PwC ожидает, что он упадет на 
10,8%, до $2,47 млрд, а восстановление 
займет два года; см. „Ъ“ от 17 сентября).

Выручка офлайн-кинопроката в 
России в 2020 году, по прогнозу PwC, 
снизится на 44%, до $485 млн, а в следу-
ющем году его получится восстано-
вить только на 78% от уровня 2019 года. 
На полное восстановление рынок мо-
жет рассчитывать только к 2023 году, 
когда его объем составит $875 млн. Ди-
ректор по маркетингу «Формулы ки-
но» и «Синема парка» Сергей Кузнецов 
считает, что относительное падение в 
этом году может быть и большим, до 
минус 50%, а восстановления в рублях 

можно ждать уже в 2022–2023 годах. 
«Мы уверены в выносливости россий-
ского кинобизнеса, учитывая, что 2019 
год был рекордным, а первый квартал 
2020 года до пандемии также демон-
стрировал рекордные темпы прироста 
бокс-офиса. Россия сейчас является 
рынком номер один в Европе по посе-
щаемости»,— заявил „Ъ“ глава совета 
директоров «Каро» Пол Хет.

Отдельные сегменты медиарынка, 
по прогнозу PwC, так и не выйдут на до-
карантинный уровень. Аналитики счи-
тают, что по итогам 2020 года выручка 
издателей газет и журналов снизится 
на 23,7%, до $969 млн, в 2021-м вырастет 
на 9,4%, а к 2024 году составит только 
$996 млн, то есть 78% от уровня 2019-го.

Отставание в 5–10% по тиражам и 
рекламной выручке у крупных издате-
лей, скорее всего, пока невосстанови-
мо, зато онлайн-проекты издателей 
растут, рассуждает гендиректор ИД 
«Аргументы и факты» Руслан Новиков. 
«Слабые и мелкие издания будут ухо-
дить с рынка, сложно будет и ежеднев-
ной прессе»,— прогнозирует он. 2021 
год также будет очень сложным, пола-
гает господин Новиков, а степень тяже-
сти будет зависеть от того, будут ли вво-
диться новые ограничительные меры, 
какие меры поддержки предложит го-
сударство и как быстро будет восста-
навливаться российская и мировая 
экономика.

Валерия Лебедева

Развлечения ждут лучших времен
Так низко выручка индустрии еще не падала
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У ювелирного ритейлера «Адамас», созданного еще в 1990-х 
годах, новый собственник — неизвестный в широких кру-
гах бизнесмен Святослав Потапов. Он выкупил на торгах 
акции компании «1-я ювелирная сеть», занимающейся опе-
рационным управлением розничной сетью. Но сделку пы-
таются оспорить предприниматели из Тольятти, которые 
также участвовали в аукционе. 

У АО «1-я ювелирная сеть», занимающегося операционным 
управлением розничной сетью «Адамас», появился новый собст-
венник. Им стал Святослав Потапов, выкупивший акции АО на тор-
гах. Аукцион проводил конкурсный управляющий «Адамас-юве-
лирторга», на балансе которого и находились акции «1-й ювелир-
ной сети». Эта информация содержится в материалах апелляцион-
ного суда, где итоги торгов пытается оспорить другой его участник 
— зарегистрированное в Тольятти (Самарская область) ООО «Со-
держание плюс». Учредителем этого юрлица, по данным Kartoteka.
ru, являются местные предприниматели Сергей Аверин и Алексей 
Черепанов. 

«Содержание плюс» попыталось наложить арест на акции «1-й 
ювелирной сети» номинальной стоимостью 180,27 млн руб., запре-
тить господину Потапову передавать в залог бумаги в любом при-
надлежащем ему количестве. Кроме того, «Содержание плюс» проси-
ло в апелляционном суде запретить «1-й ювелирной сети» вносить 
какие-либо изменения в реестр акционеров компании. Но апелля-
ция поддержала суд первой инстанции, отказавший удовлетворять 
ходатайство истца об обеспечительных мерах. Источник „Ъ“, близ-
кий к тольяттинской компании, заявил, что «Содержание плюс» на-
мерено оспорить решение апелляционного суда.

По всей видимости, ООО «Содержание плюс» считает, что оно яв-
ляется победителем торгов и конкурсный управляющий должен 
был заключить договор купли-продажи акций с ним, а не со Свято-
славом Потаповым, отметила юрист Forward Legal Арпине Пиру-
мян, ознакомившись с текстом постановления суда. «Содержание 
плюс» сейчас оспаривает не только сам договор купли-продажи ак-
ций, но и действия конкурсного управляющего по заключению это-
го договора, добавила госпожа Пирумян.

В понедельник получить комментарий у конкурсного управляю-
щего «Адамас-ювелирторга» Татьяны Нечаевой и Святослава Потапо-
ва не удалось. Представитель сети «Адамас» не ответил на звонки 
„Ъ“. Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, отметил, что господин По-
тапов не намерен перепродавать выкупленные на торгах акции. „Ъ“ 
не удалось обнаружить биографию предпринимателя, но он связан 
с ювелирным ритейлом, утверждает собеседник „Ъ“. 

• Ювелирная сеть «Адамас» создана в 1993 году Андреем Сидоренко и 
кооператором Владимиром Веремеевым. Сейчас у компании 250 мага-
зинов в более чем 70 городах России. По данным «СПАРК-Интерфакс», в 
2019 году выручка «Адамас-ювелирторга» составила 5,36 млрд руб., чи-
стый убыток — 2,02 млрд руб.
Банкротство «Адамас-ювелирторга», учредителем которого, по 

данным «СПАРК-Интерфакс», являлась зарегистрированная на Вир-
гинских островах компания «БВО Осумаре Маркетинг», началось 
еще в 2018 году. А в 2017 году суд признал банкротом оптовое подра-
зделение «Адамаса» — «Адамас-ювелир», общий долг которого на тот 
момент достигал 27,5 млрд руб. Скандалы все время сопровождают 
«Адамас». Так, в начале 2020 года заочно арестован бывший испол-
нительный директор сети Максим Вайнберг, обвиняемый в уклоне-
нии от уплаты налогов в особо крупном размере, что могло прине-
сти ущерб государству в размере 6 млрд руб. (см. „Ъ“ от 20 февраля).

По итогам 2019 года доля «Адамаса» на рынке снизилась до 2,3% с 
3,8% в 2018 году, подсчитали в «Infoline-Аналитике».

По итогам 2020 года продажи ювелирных изделий в целом по 
стране сократятся на 45% к 2019 году, прогнозирует гендиректор 
Гильдии ювелиров России Эдуард Уткин. В 2019 году объем рознич-
ной торговли ювелирными изделиями, по данным гильдии, дости-
гал 241,29 млрд руб. Таким образом, оборот рынка 2020 года может 
составить 132,7 млрд руб.

Халиль Аминов, Никита Щуренков

У «Адамаса»  
нашелся хозяин 
Ювелирная сеть  
поменяла владельца 

Опасающиеся второй волны ог-
раничений из-за COVID-19 вла-
дельцы торгцентров не теряют 
надежду получить от правитель-
ства дополнительные льготы. 
При поддержке бизнес-омбуд-

смена Бориса Титова профиль-
ная ассоциация все же надеется 
внести арендный бизнес в пере-
чень пострадавших отраслей, 
получить налоговые льготы и 
субсидии. Но самих участников 

рынка больше волнуют взаимо-
отношения с кредиторами и ри-
ски повторного закрытия не-
продовольственных магазинов. 

Российский совет торговых цент-
ров (РСТЦ) обратился к бизнес-об-

мудсмену Борису Титову с просьбой 
поддержать включение арендного 
бизнеса в перечень наиболее постра-
давших отраслей. Копия письма есть 
у „Ъ“. Одновременно организация 
предлагает расширить число ОКВЭД, 
предприятия с которыми по реше-
нию федеральных властей могут рас-
считывать на отсрочку по уплате на-
логов на имущество. Сейчас в пере-
чень включен только код 68.20 (арен-
да и управление недвижимым иму-
ществом), в то время как многие 
торгцентры используют не попав-
ший в постановление правительства 
68.32 (управление недвижимостью 
на договорной основе или за возна-
граждение). В аппарате господина 
Титова сообщили „Ъ“, что в ближай-
шее время с представителями бизне-
са состоится совещание на эту тему. 

Советник бизнес-омбудсмена Ан-
тон Свириденко указывает, что торг-
центры практически не затронули 
меры господдержки, в то время как 
из-за длительной остановки работы 
арендаторов и необходимости пре-
доставлениям им льгот их выручка 
заметно сократилась. Об этом же в 
своих обращениях пишет РСТЦ, ука-
зывая, что сейчас управляющие ком-
пании «фактически субсидируют ри-
тейлеров, предоставляя им скидки». 
Президент Союза торговых центров 
Булат Шакиров подтверждает, что до-
ходы объектов сейчас в среднем на 
50–60% ниже аналогичных значений 
прошлого года, в то время как тра-
фик восстановился на 80%. 

В РСТЦ рассчитывают, что по-
мочь бизнесу может также освобо-

ждение от налогов на имущество 
новых объектов, сданных в 2020-м и 
2021 годах, снижение ставки НДС до 
18% и перенос сроков оплаты, субси-
дирование на 25–50% ставки по кре-
дитам на период четвертого кварта-
ла текущего и первого квартала бу-
дущего года, отмена земельного на-

лога и арендной платы на период 
пандемии. Одновременно бизнес 
рассчитывает получить гранты на 
частичную оплату текущих расхо-
дов торгцентров за второй и третий 
квартал, рассчитанные исходя из 
площади объектов. В Минпромтор-
ге добавили, что признание отдель-
ных отраслей пострадавшими от 
кризиса осуществляется по ходатай-
ству Минэкономики, куда направ-
лено соответствующее предложе-
ние. В Минпромторге напомнили, 
что правительство рекомендовало 
властям регионов принять меры 

поддержки в части налога на иму-
щество и земельных платежей. 

Остальные предложения поддер-
живают далеко не все участники 
рынка. Управляющий партнер «Ван-
чугов и партнеры» Алексей Ванчу-
гов уверен, что прямое субсидиро-
вание торгцентрам сейчас не нуж-
но: эта мера поддержит лишь неэф-
фективные объекты. Он уверен, что 
реальную помощь бизнесу могла 
бы оказать реформа взаимоотноше-
ний с банками, например, появле-
ние у них возможности не форми-
ровать резервы по проблемным 
долгам объектов торговой недвижи-
мости. Такая политика, по его мне-
нию, могла бы стимулировать бан-
ки идти на уступки заемщикам. 
«Большинство владельцев торгцен-
тров не могут обслуживать кредиты 
из-за резкого снижения арендных 
доходов, если проблема не будет ре-
шена — объекты просто отойдут 
кредиторам»,— рассуждает он. 
Алексей Ванчугов поясняет, что вы-
сокую кредитную нагрузку имеют 
практически все объекты: девело-
перы берут в долг в среднем 60–80% 
от общего объема необходимых на 
строительство средств. 

Сильно рынок беспокоят и пред-
стоящие перспективы. Булат Шаки-
ров поясняет, что его организация 
совместно с Минпромторгом сей-
час ведет переговоры с главами ре-
гионов о недопустимости закрытия 
магазинов и торговых центров при 
повторном введении карантинных 
ограничений. 

Александра Мерцалова

Торгцентры пишутся в пострадавшие
Их владельцы пытаются получить льготы 

После запрета компании «Натива» на ввод 
аналога противоопухолевого препарата 
 нилотиниб в оборот до истечения патента 
на оригинальное лекарство швейцарской 
Novartis российский производитель приду-
мал, как попасть со своим дженериком на 
госзакупки. «Натива» передала регудостове-
рение на лекарство близкой к ней «Мамонт 
Фарм» и изменила название. Такая схема мо-
жет начать пользоваться популярностью и у 
других производителей дженериков, полага-
ют эксперты.

Дженерик российской фармкомпании «Натива» 
нилотиниб, запрещенный к продаже до 2023 года по 
результатам спора с владельцем прав на оригинал 
швейцарской Novartis, появился на госзакупках. Об 
этом „Ъ“ рассказал представитель Novartis. Контрак-
ты на поставку противоопухолевого препарата «Ни-
лотиниб» на 29,1 млн руб. в Воронежской, Ростов-
ской и Хабаровской областях заключило ООО «Ма-
монт Фарм», следует из сайта госзакупок.

«Натива» получила регудостоверение на джене-
рик нилотиниб под названием «Нилотиниб-натив» в 
2016 году. Год спустя Novartis, которой принадлежат 
права на оригинал «Тасигна», добилась в арбитраж-
ном суде Московской области запрета на ввод в обо-
рот дженерика до истечения срока действия патента 
на оригинал в 2023 году. Это был один из первых и 

наиболее громких патентных споров на фармрын-
ке, решившийся в пользу иностранного патентоо-
бладателя. «Натива» попыталась оспорить решение 
первой инстанции, а также добиться получения при-
нудительной лицензии на выпуск аналога «Тасиг-
на», но получила отказ.

«Мамонт Фарм» стала владельцем регудостовере-
ния на «Нилотиниб-натив» в июне этого года. Как 
следует из ЕГРЮЛ, эта компания принадлежит Миха-
илу Головлеву — совладельцу ООО «Онкон» и ООО 
КЛК, где доли принадлежат экс-владельцу «Нативы» 
Олегу Михайлову. Тогда же «Мамонт Фарм» измени-
ла название лекарства на «Нилотиниб».

Таким образом, запрещенный к выводу в гра-
жданский оборот дженерик был произведен под 
другим торговым наименованием и выведен на рос-
сийский рынок, возмущается президент Novartis в 
России Наталья Колерова. По ее словам, ряд регио-
нальных минздравов, разобравшись в ситуации, от-
казались от заключения госконтракта с «Мамонт 
Фарм», поскольку с юридической точки зрения пре-
парат компании является контрафактным и его за-
купка запрещена законом. Но оспорить контракты в 
Воронежской, Ростовской и Хабаровской областях 
Novartis не удалось. Ситуация ставит под сомнение 
всю систему защиты прав на интеллектуальную соб-
ственность как иностранных, так и российских ком-
паний, подчеркивает госпожа Колерова. В «Нативе» 

на вопросы „Ъ“ не ответили, телефонов «Мамонт 
Фарм» и Михаила Головлева обнаружить не удалось.

«Натива» уже прибегала к необычным способам 
вывода дженериков на рынок во время действия па-
тентной защиты оригинальных препаратов, отмеча-
ет директор по развитию RNC Pharma Николай Бес-
палов. Так, напоминает он, в 2018 году компания за-
патентовала свой собственный способ получения 
противоопухолевого препарата леналидомид, ори-
гинал которого принадлежит американской Celgene 
и также защищен патентом.

Нынешняя схема «Нативы» и близкой к ней ком-
пании «Мамонт Фарм» — прецедент для фармрын-
ка, игроки которого могут начать использовать ее 
повсеместно, считает советник юридической фир-
мы Bryan Cave Leighton Paisner (Russia) Евгений 
Орешин. По его словам, чтобы пресечь действия 
«Мамонт Фарм», Novartis придется заново пытаться 
добиться введения запрета на ввод дженерика в 
оборот. При этом пока идет разбирательство, «Ма-
монт Фарм» сможет реализовывать свой препарат 
на госзакупках, если суд по ходатайству истца не 
примет обеспечительные меры, добавляет госпо-
дин Орешин. Юрист также обращает внимание, что 
за неисполнение судебного решения лицами, на 
которых оно распространяется, предусмотрена уго-
ловная ответственность.

Мария Котова

Лекарства закупят аналогично
«Натива» придумала способ вывода на рынок запрещенных дженериков

Риски, дорогие друзья, 
сохраняются

— Владимир Путин,
президент РФ, о пандемии COVID-19  
на заседании Госсовета, 28 сентября

Ц И Т А Т А

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

Как будут расти 
сегменты медиарынка в России

Сегмент Выручка ($ млн)
медиарынка 2019 год 2020 год* 2024 год*
Кинопрокат 870 485 895
Книгоиздание 649 620 735
Интернет-реклама 3 752 3 940 5 362
Музыкальная индустрия,  940 537 1 241 
радио и подкасты
Издание газет 1 270 969 996 
и журналов
OTT-видео 222 380 711
Платное телевидение 1 559 1 539 1 648
Телереклама 2 774 2 473 2 924
Видеоигры 2 168 2 337 2 847 
и киберспорт
*Прогноз. Источник: PwC.   
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В знаменитой уже своими выста вками 
искусства XIX–XX веков  петербургской 
KGallery открылась очередная выстав-
ка-исследование. На этот раз  галерея 
представляет работы двух любимых 
 учеников Кузьмы Петрова-Водкина, 
чьи имена не то чтобы совсем забыты, 
но чаще всего никак не связаны с устой-
чивым представлением об их творчест-
ве. Речь идет об Александре Лаппо-Да-
нилевском (1898–1920) и Бените Эссен 
(1893–1974).  Печальную эту повесть 
смотрела и читала Кира Долинина.

 Эту историю можно пересказать дву-
мя способами. Один, с придыханием и ску-
пой слезой, будет про любовь, фатум, гнус-
ность эпохи и верность себе и памяти. Вто-
рой — про искусство, которое живет там, где 
жить вроде бы нельзя совершенно, и способ-
но оставить след на века, хотя быть ему вы-
пало всего ничего. Оба подхода имеют пра-
во на существование, но, наверное, смотреть 
и видеть в данном случае важнее: художни-
ки оказались преинтереснейшие.

Биографическая часть тут необходима 
хотя бы потому, чтобы объяснить, почему 
мы до сих пор почти ничего об этих мастерах 
не знали. То есть имена были в списках уче-
ников Петрова-Водкина, которые в послед-
ние годы становились героями по крайней 
мере двух больших выставок в московской 
галерее Ильдара Галеева и в Русском музее, 
да и в публикациях, посвященных искусст-
ву Петрограда конца 1910-х годов, оба худож-
ника часто поминаются. Однако визуально-
го устойчивого представления о них практи-
чески ни у кого нет. Теперь будет.

Они встретились в школе-мастерской 
Моисея Бернштейна в 1916 году. Ему во-
семнадцать, она старше на пять лет. Оба ев-
ропейского происхождения — она из ост-
зейских баронов, он из семьи знаменитого 
историка, каждые каникулы проводящей 
в Европе. Оба блистательны, смешливы, 
абсолютно прелестны и искрятся талан-
том. Их двойной фотопортрет, открываю-
щий выставку и любую статью о них — оба 
в бархатных беретах, она с полуулыбкой, 

он серьезный,— бьет наотмашь: они слиш-
ком хороши и слишком счастливы для 
1918 года, когда сделана эта фотография, 
ничего хорошего из этого явно не выйдет. 
Ничего хорошего и не вышло: они будут го-
лодать в 1918–1919 годах, попробуют убе-
жать из Петрограда на север, в Великий Ус-
тюг и далее, там народ окажется суровым 
и дворян этих не полюбит; потом на юг, 
в Херсон, Харьков, в село Уразово, где тепло 
теплом, но то белые, то красные, то казаки, 
то непонятно кто будут разбираться с без-
документной парочкой по-своему, поезда, 
теплушки, сыпной тиф, трупы по вагонам, 
лихорадка; она его еле довезла до дома, где 

он в январе 1920-го и умер. А она осталась, 
и жить ей без него еще 54 года.

История короткая, как болевой удар. Вто-
рой удар ждет зрителя тогда, когда он пой-
мет, что от них обоих осталось очень мало 
работ. Свидетели как один утверждали, что 
Лаппо-Данилевский был очень интерес-
ным живописцем,— живописи нет, раство-
рилась. Монументальных работ, о которых 
он мечтал, сделать не успел. Графики было 
очень много — пять-шесть лет, отведенных 
ему на «взрослую» жизнь художника, рисо-
вал он без остановки,— но и она раствори-
лась во времени. То, что после него и нее 
осталось, было разделено между Русским 
музеем и увезшими свою часть во Фран-
цию наследниками, и, слава богу и коллек-
ционеру Владимиру Левшенкову, из уве-
зенного-то как раз удалось почти все выку-
пить. Бенита Эссен работала всю жизнь, вот 
только держали ее после ее злой карикату-
ры на приближенного к власти художника 
(вроде бы Исаака Бродского) на коротком 
поводке, заказов не было, выставок не бы-
ло, к старости были проблемы с психикой 
и больницы, кучу своих работ она просто 
уничтожила.

И вот при всей при этой малости мате-
риала увидеть, что речь идет о больших 
именах, вполне возможно. Это то искус-
ство, которое вышло из «Мира искусст-
ва», не вошло в самый левый авангард, 
но невероятно точно, жестко, профессио-
нально существовало в зоне между кубо-
футуризмом и экспрессионизмом. Там, 
где разрушение формы не есть самоцель, 
а лишь способ познания мира. Конечно, 
в этом смысле Петров-Водкин, к которо-
му они записались на курс в Академии 
художеств в 1918-м, был для них идеаль-

ным учителем. И, судя по оставшимся ри-
сункам Лаппо-Данилевского, он точно был 
одним из самых последовательных учени-
ков мэтра. Вот только говорить тут надо 
не об ученичестве, а о постижении пред-
ложенного метода. Сферическая перспек-
тива Петрова-Водкина у ученика исполь-
зуется только тогда, когда это необходи-
мо для конструкции рисунка; знаменитая 
«трехцветка» дополняется куда более тон-
кими, чем у мастера, перепадами; психо-
патическое познание нового мира, почти 
убивающего глаз учителя в последние го-
ды его жизни, у Лаппо-Данилевского ухо-
дит в область сказочного, где любой взмах 
топора есть повод для картины и рассказа. 
Где-то больше декоративного, чем мы при-
выкли думать о петрововодкинцах, 
где-то глаз полон сарказма (прежде всего 
у Эссен), где-то круг так вписан в треуголь-
ник, что и Малевич бы позавидовал (Лап-
по-Данилевский, «Игра в теннис», 1918), 
а где-то за плечом и Рембрандт промельк-
нет (он же, «В ванной», 1918). 

Вопрос о том, что бы с этой парой бы-
ло, если бы не тот тиф, не стоит. Она, вы-
жившая, не стала членом лебедевской жур-
нальной команды, хотя технически бы точ-
но ее украсила. Он, явно научивший мно-
гих из «Чижа» и «Ежа» абсурдистскому раз-
мещению фигур на плоскости, использо-
вать эти свои находки не успел. Их судьба 
вписала их обоих в столь краткий миг исто-
рии русского искусства, что можно и не за-
метить. То, что после нынешней выстав-
ки (всего третьей после персоналок в 1920 
и 1926 годах) забыть имя Лаппо-Данилев-
ского не получится,— невероятный нам по-
дарок. И дань памяти единственной не за-
бывавшей его никогда Бените Эссен.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Воскрешенные из мэтра
Выставка любимых учеников Петрова-Водкина в Санкт-Петербурге

В парижской штаб-кварти-
ре аукционного дома Chris-
tie’s открылась заглавная 
выставка Biennale Paris, пред-
ставляющая Биеннале анти-
кваров в невиданном ранее 
формате. Это лишь  витрина 
недели, в которую 42 галереи 
из 8 стран показывают по сво-
им парижским адресам более 
90 произведений. Это и есть 
нынешняя Биеннале. 8 октя-
бря она закончится большой 
продажей в сети, которую про-
ведет аукционный дом, пла-
нирующий выручить от €7 млн 
до €10 млн. О выставке — кор-
респондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 У бывшей Биеннале анти-
к варов что ни день, то новости. 
Сначала став ежегодной, затем 
поменяв название на Biennale 
Paris, она открывалась обычно 
в сентябре в лучшем выставоч-
ном зале Парижа — централь-
ном нефе Гран-Пале. Но вирус 
заставил заменить одну общую 
выставку серией малых в гале-
реях-участницах, которые в эти 
дни сами проводят у себя экспо-
зиции, представляя вещи, кото-
рые они с начала года готовили 
к Biennale Paris. Но поскольку 
не все парижане живут простор-
но и обладают своими выставоч-
ными площадями, а в списке 
участников есть (хотя и в неболь-
шом числе) галереи из других го-
родов и стран, выставку гостей 
столицы приютил Christie’s, 
ставший партнером Биеннале.

Комнаты на втором этаже аук-
ционного дома никак не заме-
нят, конечно, двухсотметровую 
перспективу главного нефа Гран-
Пале. Понимая это, организато-
ры собрали здесь лишь десять га-
лерей и не более двух десятков 
экспонатов, показав их, впро-
чем, со всем возможным приды-
ханием. Антикварам есть чему 
поучиться у аукционистов, зада-
ча которых подать предмет в на-
илучшем виде перед торгами.

Выставку открывали директор 
французского Christie’s Сесиль 
Вердье и специалисты аукцион-
ного дома вместе с президентом 
Биеннале Жоржем Де Жонкером. 
В первом зале представленная 
его женевской галереей De Jonck-
heere небольшая картина «Лето: 
жатва» Питера Брейгеля Млад-
шего, предварительно оценен-
ная в €400–600 тыс., соседствует 
с таиландской головой Будды XV 
века. Бронзовая скульптура сти-
ля У Тонг принадлежит париж-
ской галерее Hioco и продается 

за €40–60 тыс. Как рассказала спе-
циалист по азиатскому искусст-
ву Christie’s Камилла де Фореста, 
аукционисты надеются на китай-
ских покупателей, в последние 
годы охотящихся на изображе-
ния будд из разных уголков Азии. 
Серебряные ведерки для шам-
панского со столов Жерома Бо-
напарта (Costermans & Pelgrims 
de Bigard — €100–150 тыс.) мирно 

уживаются с деревянным подго-
ловником конголезского племе-
ни яка из брюссельской галереи 
африканского искусства Bernard 
De Grunne, стоящим €60–80 тыс.

Измученным карантином 
большим семьям бременская 
Galerie Neuse предлагает бронзо-
вую скульптуру XVII века, изобра-
жающую Сатурна, пожирающего 
детей (€150–250 тыс.). Та же гале-
рея привезла в Париж круглый 
столик красного дерева 1803 го-
да (€200–300 тыс.), сделанный 
в Петербурге мастером Гамбсом 
по эскизам архитектора Андрея 
Воронихина. Специалист по ев-
ропейской мебели и прикладно-
му искусству Симон де Монико 
специально остановился на исто-

рии этого подарка царя Алексан-
дра I королевской семье Пруссии 
для их дворца на берлинской Ун-
тер-ден-Линден.

Среди других выставленных 
в Christie’s чудес — деревянная 
маска египетской мумии 1070–
525 до н. э. из венской галереи 
Ariadne за €70–90 тыс. и брон-
зовая китайская ваза XVIII века 
времен династии Цин c позоло-

той и перегородчатой эмалью 
из брюссельской галереи Gisele 
Croes за €20–30 тыс.

Собравшихся больше все-
го интересовало, кто выиграет 
от нового альянса — антиквары 
или аукционный дом — и поче-
му среди выставленных вещей 
нет сверхдорогих и сверхред-
ких предметов, которыми не-
когда славилась Биеннале ан-
тикваров. Большинство счита-
ло, что союз выходит не совсем 
равноправный даже в назначе-
нии эстимейтов: если тактика 
антикваров — максимальная це-
на в расчете на дальнейшую тор-
говлю, аукционисты занижают 
старт, чтобы привлечь больше 
покупателей.

«Эта продажа рассчитана 
не на миллиардеров, а на лю-
бителей искусства, коллекци-
онеров завтрашнего дня,— за-
щищал свою позицию Жорж 
Де Жонкер.— В нынешних об-
стоятельствах нам оставалось 
либо сложить руки, либо ис-
кать новые формы». Антиква-
рам жаль было потерять под-
готовку к Биеннале 2020 года, 
к тому же их вдохновили ре-
зультаты, которые в последние 
месяцы на фоне отсутствия ре-
альных художественных ярма-
рок показывают онлайн-про-
дажи. Президент Biennale Par-
is надеется на 300 тыс. клиен-
тов Christie’s, которые могут 
собраться на аукцион, остава-
ясь при этом у себя дома.

«Не жалеете, что руководи-
тели Art Paris осмелились про-
вести очную выставку, утащи-
ли у вас аудиторию и заняли ва-
ше время в Гран-Пале?» — спро-
сил я Де Жонкера. «Мы отказа-
лись от этих дней, у нас совсем 
другая ситуация и другая кли-
ентура,— ответил он.— Гото-
вить международную выстав-
ку, не зная, смогут ли прилететь 
участники, сможем ли мы при-
нять многомиллионные ве-
щи, не закроют ли все страны 
на карантин, было бы верхом 
безответственности. Мы над-
еемся на следующую осень, 
на 40-ю Биеннале в новом, вре-
менном Гран-Пале. Встретим-
ся на Марсовом поле и посмо-
трим, кто был прав».

ЯРМАРКА ИСКУССТВО И АНТИКВАРИАТ

Антиквариат повернули 
лицом к будущему
Biennale Paris открылась в Christie’s

Группа «Мегаполис»  выпустила альбом 
«Ноябрь», состоящий из песен, напи-
санных на  стихи русских поэтов XX ве-
ка, широкой публике по преимуществу 
незнакомых. Премьерные показы но-
вой программы пройдут в Электроте-
атре «Станиславский» с 1 по 3 октября. 
Новая работа Олега Нестерова и его кол-
лег, с точки зрения Бориса  Барабанова, 
вполне отвечает  общему росту внима-
ния к поэтическому слову. 

 После паузы, взятой в конце XX века, 
«Мегаполис», одна из самых романтичных 
и самобытных отечественных групп, верну-
лась к жизни еще в 2010-м с альбомом «Су-
пертанго», который сочетал в себе негром-
кое песенное совершенство ранних запи-
сей, передовые студийные технологии и но-
вую, повествовательную манеру пения. В го-
лосе усталого 48-летнего юноши Олега Не-
стерова не было беспочвенного оптимиз-
ма, но проступали черты будущих концепту-
альных записей, которым бренд «рок-группа 
„Мегаполис“» оказался не очень нужен. 

И хотя следующая работа музыкантов «Ме-
гаполиса» «Из жизни планет» черпала вдохно-
вение в кино эпохи советской «оттепели», это 
была новая форма: театральный перформанс 
с длительными монологами солиста, сайт 
с историями неснятых фильмов и только в по-
следнюю очередь — альбом. Записи, выходив-
шие позднее под вывеской «Zerolines», Олег 
Нестеров комментировал, используя терми-
ны «интуитивная музыка» и «тысячелетние 
музыканты». Было похоже, что «Мегаполис» 
и правда остался в прошлом, а новая музыка 
больше подходит для исполнения на джазо-
вых или же театральных фестивалях.

Только что вышедший альбом «Ноябрь» 
состоит из песен, тексты для которых Оле-
гу Нестерову помог отобрать документа-
лист, эксперт по творчеству Осипа Мандель-
штама и Иосифа Бродского Роман Либеров. 
На альбоме есть стихи того же Мандельшта-
ма («Я вздрагиваю от холода»), а также Анд-
рея Вознесенского («Перетекаем»), чей текст 
«Новые московские сиртаки» стал когда-то 
основой визитной карточки «Мегаполи-
са» — песни «Никогда», известной в наро-
де как «Яйца дрозда». Однако уникальным 

предложением альбома «Ноябрь» являются 
стихи менее знакомых широкой аудитории 
авторов — Всеволода Некрасова, Ивана Ах-
метьева, Алексея Ильичева, Михаила Кузми-
на, Владимира Ханана, Сергея Шестакова, Ге-
оргия Иванова — а также Уистена Хью Оде-
на в переводе Григория Дашевского и Жа-
ка Превера в переводе Михаила Кудинова. 
Этот набор поэтов действительно ни на что 
не похож. Например, поэт Алексей Ильичев 
(«Снег и лег») погиб в возрасте 25 лет, у него 
вышла всего одна книжка, которая случайно 
оказалась на столе у Романа Либерова во вре-
мя общения с Олегом Нестеровым. 

«Ноябрь» вышел под маркой «группы „Ме-
гаполис“», но Нестеров называет его не «аль-
бомом», а «проектом». Причина — возмож-
ность существования на сцене только в теа-
тральном формате. «Театр — это ритуал, это 
внимание, это камерное пространство»,— 
говорит Олег Нестеров, объясняя столь тес-
ное сближение с театром экс-рок-группы, ка-
тавшейся по фестивалям. Отсюда — привле-
чение театрального режиссера Бориса Пав-
ловича и дополнительные музыкальные 
элементы, придуманные композитором 
Дмитрием Курляндским. 

Благодаря «Ноябрю» тексты, известные 
в узком кругу специалистов, теперь выходят 
за его рамки. «Мегаполис» — не мейнстрим. 
Но медийного заряда «Ноября» точно хва-
тит на то, чтобы обратить внимание на сам 
факт существования этой непроявленной 
поэтической материи, о которой из других 
источников публика вряд ли узнает. В об-
щем контексте интуитивного музицирова-
ния с летящей гитарой, атмосферной элек-
троникой и отголосками серфа такие номе-
ра, как «Форель разбивает лед» (Михаил Куз-
мин) или «Три спички» (Жак Превер), вполне 
четко оформлены мелодически, их неслож-
но представить себе вне мира «Ноября». 

Альбом «Мегаполиса» выглядит как 
часть пока еще робкой волны новой музы-
ки, связанной с поэтическими текстами, 
но не предполагающей прокрустово ложе 
«куплетов и припевов». Очень условно к это-
му же ряду можно отнести недавнюю рабо-
ту Жени Любич «Во весь голос» и стилисти-
чески противоположный ей альбом проекта 
«Резина» «1619». В хороших стихах, конечно, 
изначально заложена музыка. Но конкретно 
«Мегаполису» удалось ей не навредить. 

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

Рассуждая антологически
Поэзия ХХ века в новом альбоме «Мегаполиса»

Антикварам выпал шанс поучиться у аукционистов, задача которых подать перед торгами 
в наилучшем виде любой предмет (на переднем плане —  деревянный подголовник 
 племени яка)  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Олег Нестеров собирается вывести свой новый альбом не на концертную, 
а на театральную сцену  ФОТО КИРИЛЛА БЕЛЯЕВА

«Эта продажа рассчитана 
не на миллиардеров,  
а на любителей искусства.  
В нынешних обстоятельствах  
нам оставалось либо сложить  
руки, либо искать новые формы»

Лаппо-Данилевский и  Эссен  
так и не смогли вписаться  
в левый пролетарский авангард 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Девятый тур чемпионата 
России по футболу завер-
шился матчем, в котором 
рвавшееся в лидирующую 
группу «Динамо» проигра-
ло на выезде недавно пе-
режившим жуткий разгром 
от «Краснодара» и смену 
тренера, находившимся 
в подвале таблицы «Хим-
кам» со счетом 0:1.

еред этим мат-
чем те, кто был неравнодушен 
к «Динамо», казалось, имели 
полное право заглядывать 
чуть вперед, заранее записы-
вать своей команде три очка и 
представлять, как она взлета-
ет со своего формального ме-
ста в серединке таблицы на-
верх, становясь вровень с иду-
щим третьим, прямо за «Зе-
нитом» и «Спартаком», «Росто-
вом». Ну да, про динамовцев 
нельзя сказать, что они в иде-
альном тонусе: недавно у них 
случился проигрыш в квали-
фикации к Лиге Европы гру-
зинскому «Локомотиву»… Но 
встречались-то они с «Химка-
ми» — предпоследней коман-
дой чемпионата, неделю на-
зад уступившей «Краснодару», 
тоже, между прочим, сейчас 
не то чтобы фантастически 
свежему, со счетом 2:7, а после 
этого, признавая кризис, по-
менявшей тренера Дмитрия 
Гунько на Игоря Черевченко. 
По поводу фаворита тут нече-
го было рассуждать.

Эти мысли — о заведомо 
динамовском превосходстве 
— некоторое время сохраня-
ли актуальность. Был даже от-
резок минут через десять по-
сле начала матча, когда го-
сти принялись довольно же-
стоко терзать соперников — 
в основном усилиями жив-
чика Себастьяна Шиманьско-
го, после паса которого Нико-
лай Комличенко нанес очень 
опасный удар пяткой.

Но этот отрезок завершил-
ся, и выяснилось, что хоро-
нившие «Химки» торопи-
лись. Нет, в подкорректиро-
ванном Черевченко составе 
они не собирались все время 
подставлять спины под дина-
мовскую плеть. И взгляд стал 
обнаруживать на поле при-
знаки неплохой готовности 
химчан — тактической и фи-
зической — к тому, чтобы чу-

жие наскоки трансформиро-
вать перехватами, быстрыми 
передачами вперед, забегани-
ями в наскоки собственные.

В конце концов, ближе 
к середине первого тайма у 
«Химок» прошла чрезвычай-
но симпатичная контрата-

ка — вся в движении, с пра-
вильными перемещениями 
игроков и мяча. А венчал ее 
аккуратный прострел Ильи 
Кухарчука на Александра 
Ломовицкого, кажется, со-
вершенно неожиданно для 
защищавшихся сместивше-
гося с фланга, из глубины 
на позицию центрального 
нападающего. С первой по-
пытки Ломовицкий врата-
ря Антона Шунина не про-
ткнул, но мяч подобрал, лов-
ко, словно канадский хок-
кейный форвард шайбу на 
жарком «пятачке», подрабо-
тал его и отправил в сетку.

Во втором тайме «Динамо», 
безусловно, чуть-чуть добави-
ло, а штрафная «Химок» ока-
залась обложенной перепа-
совками и «стандартами». Но 
опять же это было не то давле-
ние, чтобы уверенно предска-
зывать: гол вот-вот будет. «Ди-
намо», строго говоря, от него 

по-прежнему было далеко. А 
приближаясь, наталкивалось 
на поразительно уверенную 
игру или защитников, или 
голкипера Ильи Лантратова 
— как в том эпизоде, когда он 
на «ленточке» остановил удар 
головой Вячеслава Грулева.

А примерно за четверть 
часа до завершения матча 
«Химки», только что постоян-
но напрягавшиеся в тылах, 
даже отодвинули игру от сво-
их ворот к динамовским. Мо-
ментов они не создавали, но в 
данном случае, учитывая ста-
тус игру отодвинувших, речь 
все равно шла о достижении. 
Эту победу, первую в чемпио-
нате, новичок высшего диви-
зиона, покинувший «зону вы-
лета», заслужил. Хотя, может 
быть, правильнее сказать: в 
этом матче не заслужили оч-
ков их оппоненты, так в сере-
динке и оставшиеся.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Динамо» сыграло 
как последнее
«Химки» одержали первую победу в первенстве

В воскресенье в Гамбурге на 
Hamburg European Open — тур-
нире Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) кате-
гории 500 с призовым фондом 
€1,1 млн россиянин Андрей Руб-
лев завоевал свой пятый и самый 
престижный титул за карьеру. 
А на следующий день, находясь 
уже в Париже, перед первой тре-
нировкой на Открытом чемпи-
онате Франции, он прокоммен-
тировал корреспонденту „Ъ“ 
Евгению Федякову победу в фи-
нале над греком Стефаносом  
Циципасом, оценил свои шансы 
на попадание в Лондон на итого-
вый турнир и объяснил, почему 
был не слишком удивлен отме-
ной Кубка Кремля.

— В третьей партии финала про-
тив Стефаноса Циципаса вы усту-
пали — 3:5. Что позволило спасти 
матч, который, казалось, был уже 
проигран?
— Наверное, просто немного повез-
ло в концовке. А в целом получил-
ся хороший матч, настоящий трил-
лер. Мы оба выложились по полной, 
показали очень хороший уровень и 
много красивых розыгрышей.
— Чем объяснить, что в четырех 
последних геймах вы отдали все-
го три очка?
— Даже не знаю. Подавая на матч 
при счете 5:4, Стефанос дважды 
ошибался совсем чуть-чуть, а я вы-
дал просто нереальную обводку, ко-
торую, наверное, сделаю один раз из 
десяти. То есть в принципе все могло 

сложиться совсем по-другому. Хотя 
не буду отрицать, что после того гей-
ма у меня наступил психологиче-
ский подъем, а у Стефаноса, скорее 
всего, наоборот.
— В прошлом году вы дошли в 
Гамбурге до финала, уступив гру-
зину Николозу Басилашвили. По-
мог ли вам тот опыт?
— Вряд ли. Я, кстати, впервые при-
езжал в Гамбург еще в 2017 году. И, 
несмотря на поражение в первом 
круге, мне там очень понравилось. 
Правда, в этом году на турнир допу-
скалось меньше зрителей. Но сам 
стадион там хороший, и организа-
ция на очень высоком уровне.
— Уже во вторник матчем с аме-
риканцем Сэмом Куэрри вы начи-
наете выступления на Открытом 
чемпионате Франции. Трудно ли 
перестроиться после эмоциональ-
ной победы? И можно ли сказать, 
что вы попали в экстремальную 
ситуацию?

— А у меня нет выбора. Поэтому оста-
ется лишь сделать все возможное, 
чтобы быть готовым к первому кру-
гу. Кстати, в январе, когда я выиграл 
два турнира подряд, мне уже доводи-
лось быть в похожей ситуации. Прав-

да, тогда финал в Дохе был на день 
раньше, в субботу, но зато мне пред-
стояло совершить длинный перелет 
в Аделаиду, а из Гамбурга до Парижа 
совсем близко. Уже в воскресенье ве-
чером я был на месте. Так что ничего 

страшного. Тем более что сейчас я на-
хожусь примерно в тех же условиях, 
что и на прошлой неделе.
— 12-кратный чемпион Roland 
Garros Рафаэль Надаль, да и неко-
торые другие игроки, обращают 

внимание на то, что в этом году 
в Париже используются более тя-
желые мячи, чем раньше. Для вас 
это лучше или хуже?
— Я много слышал об этом, но на-
счет себя ничего конкретного ска-
зать пока не могу. Чтобы оценить, на-
сколько тебе подходят мячи, надо не 
только потренироваться, но и сыг-
рать хотя бы один матч.
— Как смотрите на перспективу 
встречи в 1/8 финала с Даниилом 
Медведевым, которому вы недав-
но уступили в четвертьфинале US 
Open?
— Честное слово, никак не смотрю. 
Я даже не знал об этом. На турни-
рах Большого шлема опасен любой 
соперник. Тут матчи из пяти сетов, 
все борются до конца. Так что какой 
смысл смотреть далеко вперед? Уже 
первый круг у меня будет достаточ-
но тяжелый. Надо настраиваться на 
хорошую игру.
— На этой неделе вы вернулись 
в рейтинге на высшее за карье-
ру 12-е место. И до восьмого ме-
ста, которое позволяет сыграть 
на итоговом турнире в Лондоне, 
вас отделяют примерно 400 оч-
ков. Ставите ли перед собой цель 
попасть в Лондон?
— Хотелось бы сделать это. И в 
принципе, наверное, есть шанс. Но 
такой конкретной задачи перед со-
бой не ставлю. Если бы при отбо-
ре в Лондон, как обычно, учиты-
вались очки, набранные с начала 
года, то у меня были бы очень хо-
рошие шансы. Но поскольку из-за 
коронавирусного перерыва реше-

но учитывать текущий рейтинг (в 
нем сейчас учитываются результа-
ты, показанные начиная с марта 
2019 года.— „Ъ“), попасть на итого-
вый турнир мне стало в разы тяже-
лее. В общем, как сложится, так сло-
жится. На Лондоне зацикливаться 
не хочу.
— Насколько сильно вас нервиру-
ет нынешняя ситуация с корона-
вирусом? И доставляет ли неудоб-
ство то, что в Америке и Европе 
тестирование игроков проводит-
ся по-разному?
— Я чувствую себя хорошо, но пос-
тоянно волнуюсь: вдруг сдам поло-
жительный или ошибочный тест? 
Но сделать тут ничего нельзя. Это си-
туация, которую можно только при-
нять. В каждой стране свои законы, 
свои правила. Посмотрим, как все 
будет складываться дальше.
— Последним из турниров ATP, 
которые были отменены в этом 
году из-за коронавируса, на дан-
ный момент является Кубок 
Кремля. Какой была ваша первая 
реакция на отмену соревнова-
ния, которое вы в прошлом году 
выиграли?
— Для меня это домашний, родной 
турнир, поэтому, естественно, я рас-
строился. Но особо не удивился, по-
скольку никто не гарантировал, что 
Кубок Кремля обязательно состоит-
ся. Федерация тенниса России зара-
нее предупреждала нас о том, что 
возможно любое развитие событий, 
хотя с ее стороны для проведения 
турнира, насколько мне известно, 
делалось все возможное.

ТЕННИС

«На Лондоне зацикливаться не хочу»
Андрей Рублев о своей победе на турнире в Гамбурге и перспективах на Roland Garros

Представители английского фут-
больного сообщества прогнози-
руют возможный «коллапс» всей 
«футбольной структуры» в стране 
в связи с отменой запланирован-
ного на 1 октября возвращения 
зрителей на трибуны. В британ-
ском правительстве призывают 
к спасению наиболее уязвимых 
страт главного вида спорта, то 
есть низших дивизионов, страту 
наиболее мощную в финансовом 
отношении, то есть премьер-ли-
гу. Но она сама, уже недополучив 
из-за пандемии около £700 млн 
в прошлом сезоне, прогнозиру-
ет потери из-за закрытых три-
бун в сезоне текущем на уров-
не £100 млн в месяц. Известные 
функционеры уверены, что спа-
сти ситуацию может только по-
мощь государства, обязанно-
го компенсировать выпадающие 
доходы matchday, по крайней 
мере клубам из следующих по 
рангу за высшим дивизионов.

чера ведущие британские ме-
диаресурсы распространили текст 
письма, которое подписал ряд из-
вестных футбольных функционеров. 
Это, например, бывшие председатели 
Английской футбольной ассоциации 
(FA) Грег Дайк и Дэвид Трисман, совла-
делец клуба «Сандерленд» Чарли Мет-
вен, глава Ассоциации футбольных 
болельщиков Малкольм Кларк. Адре-
сатами письма являются члены пра-
вительства Великобритании, основ-
ным — Оливер Дауден, министр куль-
туры, цифровизации, СМИ и спорта, а 
его появление было вызвано обнаро-
дованным на прошлой неделе реше-
нием британского кабинета. Оно за-
ключалось в отказе от плана по возоб-
новлению с 1 октября допуска зрите-
лей на трибуны во время футбольных 
матчей из-за опасений второй волны 
пандемии коронавируса.

Авторы письма рисуют очень тре-
вожную картину, прежде всего касаю-
щуюся Английской футбольной лиги 
(EFL). Эта структура объединяет 72 
клуба, играющих в трех следующих 
по рангу за Английской премьер-ли-
гой (АПЛ) дивизионах. В письме гово-
рится о том, что представители EFL, 
лишившиеся из-за позиции государ-
ства значительной части поступле-
ний — в первую очередь matchday 
(основу этой статьи составляет реали-
зация билетной программы),— уже 
«активно готовятся» к таким мерам, 
как увольнение персонала, закрытие 
молодежных академий, перевод биз-
неса под внешнее управление и даже 
приостановка выступлений. Авто-
ры документа предупреждают, что 
все это может привести не просто к 
смерти отдельных, в том числе имею-
щих богатую историю, команд, но и к 

«коллапсу» всей «футбольной структу-
ры» страны в том случае, если «в бли-
жайшие недели» власти не придума-
ют способ купирования проблем.

Впрочем, способ спортивные 
функционеры уже знают. В пись-
ме прямо сказано о необходимости 
«финансовой поддержки» англий-
ского футбола — сродни той, кото-
рая в июле была оказана из госбюд-
жета структурам и предпринимате-
лям из сферы культуры и искусства 
на сумму £1,5 млрд. В документе ут-
верждается, что футбол, как и дру-
гие популярные виды спорта, «вхо-
дит в культурную сферу».

На самом деле письмо можно счи-
тать своего рода ответом на заявления, 
сделанные в минувший уикенд Оли-
вером Дауденом в интервью BBC и Sky 
News. В них он прокомментировал 
оценки экспертов EFL. Структура прос-
читала, что из-за пандемии и сопутст-
вующих ей проблем вроде закрытия 
трибун уже потеряла около £50 млн, а 
теперь потеряет еще £200 млн.

Оливер Дауден согласился с тем, 
что EFL находится в сложном положе-
нии, но при этом заметил, что наста-
ло время «сыграть ключевую роль» в 
спасении футбола для Английской 
премьер-лиги, считающейся самым 
успешным в мире в коммерческом 
плане дивизионом. Господин Дауден 
уточнил, что речь идет именно о фи-
нансовой поддержке клубов из низ-
ших дивизионов и по этому поводу 
уже идут переговоры.

Между тем есть серьезные сом-
нения в том, что премьер-лига с удо-
вольствием примет его идею. Дело в 
том, что сама АПЛ вскоре после об-
народования решения об аннулиро-
вании октябрьских планов по воз-
вращению спорта к более или ме-
нее похожей на нормальную жизни 
тоже оценила свои потери — и тоже 
направила письмо в правительст-
во. Премьер-лига подтвердила, что 
по итогам прошлого сезона сумма 
недополученных ее клубами дохо-
дов составила £700 млн. По ее про-
гнозам, из-за действий британских 
властей она существенно увеличит-
ся. АПЛ считает, что в целом англий-
ский профессиональный футбол в 
текущем сезоне будет лишаться из-за 
выпадения поступлений matchday 
примерно £100 млн в месяц.

Тональность письма в целом тако-
ва, что из него никак не следует, что 
главный английский дивизион, мно-
гие члены которого уже представи-
ли иллюстрирующие пагубное влия-
ние пандемии финансовые отчеты, с 
радостью собирается расстаться с ча-
стью сбережений в пользу менее бога-
тых соседей. Зато по нему видно отно-
шение АПЛ к распоряжению прави-
тельства по поводу отказа в допуске 
фанатов на арены. Эффект от него оха-
рактеризован как «разрушительный».

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Финансовую поддержку 
отфутболивают 
по структурам
Низшим английским дивизионам 
прогнозируют коллапс

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 6 2 1 20:5 20

2. «Спартак» 6 2 1 15:8 20

3. «Ростов» 5 2 2 10:7 17

4. ЦСКА 5 1 3 14:8 16

5. «Сочи» 4 4 1 13:10 16

6. «Локомотив» 4 3 2 9:6 15

7. «Краснодар» 4 3 2 18:7 15

8. «Рубин» 4 2 3 14:12 14

9. «Динамо» 4 2 3 7:5 14

10. «Ахмат» 4 1 4 10:11 13

11. «Урал» 2 4 3 7:9 10

12. «Арсенал» 2 2 5 12:16 8

13. «Тамбов» 2 1 6 7:13 7

14. «Химки» 1 3 5 8:18 6

15. «Уфа» 1 2 6 5:20 5

16. «Ротор» 0 2 7 4:18 2

Андрей Рублев:  
«Подавая на матч при счете 
5:4, Стефанос дважды 
ошибался совсем чуть-
чуть, а я выдал просто  
нереальную обводку,  
которую, наверное,  
сделаю один раз из десяти»

В

Девятый тур
«Химки»—«Динамо» 1:0. Ломовицкий, 19.
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Гол полузащитника «Химок» Александра Ломовицкого в ворота «Динамо» принес его команде первую победу 
в чемпионате России   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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